
ках работы и готовым в любой мо-

мент к ней приступить. Бездель-

ников просят не беспокоиться. 

Но даже трудоголики, попавшие 

в сложную ситуацию, напрасно 

рассчитывают на государево 

плечо – страна им, получается, 

не поможет. Почему?

А Государственная дума уже 

приняла в первом чтении пра-

вительственный законопроект 

об отмене в наступающем году 

индексации трудовых пенсий 

для работающих пенсионеров. 

И даже неработающим старикам 

по решению Кабинета министров 

страховые пенсии с 1 февраля 

2016 года будут проиндексирова-

ны лишь на 4% – вместо положен-

ных по закону 12–14%, которые 

в нынешнем году уже откусила 

инфляция.

Учтем, что средний размер 

трудовой пенсии в 2015 году 

и без того невелик – 12,4 тысячи 

рублей. Хотя социологические 

опросы в самых разных населен-

ных пунктах страны показыва-

ют: сумма, на которую в России 

можно прожить целый месяц, 

должна быть не меньше 22,7 ты-

сячи рублей. Такие деньги у нас 

в старости получают в основном 

ушедшие на покой чиновники да 

крупные менеджеры. А подавля-

ющее большинство остальных 

пенсионеров не живут, а выжи-

вают. И не только они.

Однако наша власть иного 

мнения: как утверждает вице-

премьер Ольга Голодец, за чер-

той бедности в стране живут 

примерно 22 млн россиян, то 

есть около 15% населения. Но 

беда еще и в том, что эта чер-

та у нас опущена ниже плин-

туса: 9662 рубля для средне-

статистического россиянина 

и 10 404 рубля для трудоспо-

собного населения. Причем это 

вместе с постоянно растущими 

тарифами на коммунальные 

услуги, на электроэнергию, газ 

и общественный транспорт, на 

повсеместное вытеснение бес-

платной медицины...

Реально ли прожить на эти 

деньги? Моим коллегам-журна-

листам из разных изданий, ко-

торые проводили такой экспе-

римент на себе или наблюдали 

за чужими попытками, такое не 

удавалось ни разу.

Но власть уверена, что рос-

сийский человек способен и на 

еще большее чудо. Наверное, 

поэтому с нынешнего января 

постановлением правительства 

минимальный размер оплаты 

труда (МРОТ) в РФ установлен 

в сумме 5965 рублей в месяц. То 

есть по официальному решению 

высшего органа исполнительной 

власти в нашей стране работаю-

щему на полную ставку человеку 

разрешено официально платить 

деньги, на которые абсолютно 

невозможно прожить 

даже в совершенной 

нищете.
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Пока джихад не грянет, 
Европа не перекрестится

Бойня, 
случившаяся 
в Париже 
неделю назад, 
встряхнула 
и отрезвила 
Европу

Улететь 
дешево 
и не сердито
Счастливчикам удалось 
выудить авиабилеты 
из Москвы в Вену 
по 999 рублей

ЭХО СКАНДАЛА 10

Наш ответ 
Кубертену
Где он, выход из крутого 
пике, в который угодила 
российская легкая 
атлетика? Разговор 
с Еленой Исинбаевой, 
Валерием Борзовым 
и Евгением Аржановым

Владимир ЯГЛЫЧ:
В детстве я был 
послушным 
ребенком

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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•В ФОКУСЕ•

На бумаге правительство в су-

ровую кризисную годину забо-

тится о безработных, пенсио-

нерах, малоимущих, без конца 

рассказывая о принятых ме-

рах. На самом деле – жонгли-

рует социальными терминами 

и подтасованными цифрами.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

В
от вам очередное правитель-

ственное решение. Премьер 

Дмитрий Медведев подпи-

сал постановление, по кото-

рому пособие по безработи-

це в России на 2016 год остается 

на уровне 2009 года: минимум 

850 рублей, максимум – 4,9 тыся-

чи руб лей. Что это – шутка? Ведь 

на эти деньги невозможно было 

прожить и семь лет назад, когда 

прожиточный минимум состав-

лял в нашей стране 5144 рубля. 

А за прошедшие годы только офи-

циально декларируемая инфля-

ция превысила 75%.

Неудивительно, что оконча-

тельно обесценившееся пособие 

по безработице во всей России 

изъявили желание получать не 

больше четверти безработных. 

Их, по расчетам Международ-

ной организации труда, 5,2% 

от численности экономически 

активного населения, а по офи-

циальным данным Минтруда – 

1,2%, или 913,9 тысячи человек. 

К тому же в Москве, например, 

из федерального бюджета этим 

людям в среднем выплачивается 

не более 3 тысяч рублей в месяц.

Учтем: по закону государство 

должно платить пособие не всем 

подряд, а лишь трудоспособным 

гражданам, находящимся в поис-

Королевство кривых лекал
Как отнестись к пособию по безработице в 850 рублей?

с. 2

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Знаменитый бренд Louis 

Vuitton объявил о закрытии 

трех бутиков в Китае, в том 

числе и на старейшей своей 

торговой точке на местном 

рынке – в Гуанчжоу. Объясне-

ние простое: резкое снижение 

спроса на товары класса люкс 

и премиум. Неделей раньше 

итальянский дом моды Prada 

SpA заявил о сокращении 

чистой прибыли за шесть ме-

сяцев текущего года на 23%. 

Тенденция! С начала 2015-го 

спрос на премиальные товары 

на основных мировых рынках 

неуклонно снижался и к сере-

дине ноября потерял 15% по 

сравнению с прошлой осенью. 

За год закрылось около 28% 

бутиков. Число посетителей 

сократилось на треть. А что 

Россия? А что Москва? Мы, 

говорят, в тренде.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Даже в относительно сытом 

2014-м целевая аудитория рос-

сийских бутиков не превышала 

0,5 млн клиентов по всей стране 

(люди с достатком не менее 15 

тысяч евро в месяц). Сейчас же 

отсюда холодным ветром кризи-

са вымело значительную часть 

высокооплачиваемых профес-

сионалов, менеджеров среднего 

звена. А те, что устояли, теперь 

тоже экономят.

Далеко за примерами ходить не 

надо. Чуть ли не дверь в дверь с ре-

дакцией «Труда» расположились 

бутики знаменитых марок и ЦУМ, 

царство роскоши и несусветных 

цен. Тверская, Большая Дмитров-

ка, Петровка и соединяющие их 

переулки еще недавно были цен-

тром притяжения всех, кто считал 

себя модным и успешным, тех, для 

кого не проблема купить рубаху 

за 500–700 евро, туфли за 3–4 

тысячи, а костюмы – за десятку 

(привожу цены в евро, чтобы не 

запутаться в нулях при пересчете 

на рубли). Сегодня же прогулка 

по шикарным торговым улицам 

сопровождается тишиной, напо-

минающей кладбищенскую.

На одну витрину с остатка-

ми былой роскоши приходится 

пара-тройка темных с лаконич-

ным предложением «Сдается в 

аренду». Если вдоль Тверской 

на удалении 500–600 метров от 

Охотного Ряда жизнь еще хоть 

как-то теплится, то за Пушкин-

ской площадью, к Маяковке и да-

лее – тьма и тьма. Давно немытые, 

затянутые невнятными матери-

ями окна тускло отражают крах 

волшебного мира потребления.

Пересечение пешеходного Сто-

лешникова переулка и Большой 

Дмитровки. Здесь друг напротив 

друга располагались два преми-

ум-бутика. Сейчас продолжает 

работать только один. Захожу 

внутрь. Одиночество, как в пусты-

не. Судя по реакции персонала, 

они уже не верят, что забредший 

гость способен купить здесь хотя 

бы трусы. Консультант Оксана 

предельно любезна, пытается 

что-то порекомендовать и посо-

ветовать, но видно, что скорее на 

автомате, безо всякой 

надежды на то, что по-

купка свершится.

Репортаж с сумой на шее, 
или Бутик меняет прописку

Били, бьем 
и будем бить. 
А дальше?

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

На этой неделе телезрители увидели 

в деле дальнюю авиацию. Впечатляет! 

Правда, чем интенсивнее становятся 

удары российских ВКС в Сирии, чем 

больше меди звенит в рапортах во-

енных, ежедневно докладывающих 

общественности об уничтоженных 

объектах террористов ИГИЛ, чем убе-

дительнее проступает на телеэкранах 

мощь задействованных в этой опера-

ции войск, тем отчетливее встает один 

вопрос: а что дальше? Где тот борода-

тый враг, с уничтожением которого 

можно будет считать дело сделанным? 

Где тот рубеж, за которым победа?

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Судя по всему, в ближайшее время следует 
ждать серьезных новостей, касающихся Си-
рии. Особенно после того как МИД РФ дал 
понять, что теракт в небе над Синайским полу-

островом, повлекший гибель российского 
лайнера с 224 гражданами, мы рассматрива-
ем как нападение на Российскую Федерацию. 
Подобные заявления просто так не делаются 
и означают одно: Россия вступает в реальную 
войну против тех, кто бросил ей вызов. 

«Повышение калибра» уже случилось: в не-
бо с крылатыми ракетами поднялись дальние 
бомбардировщики, боевым кораблям ВМФ 
дан приказ взаимодействовать с француз-
ским авианосцем в Средиземном море. Что ж, 
перед лицом общей опасности и в порыве 
союзнического чувства можно даже забыть 
досадное французское кидалово с «Мистраля-
ми». Но все чаще специалисты и военные экс-
перты говорят, что даже с помощью могучих 
Ту-160 басмачей не разогнать, одной лишь 
воздушной операцией не обойтись. И что ка-
рающий меч России должен спуститься с неба 
на землю. Так что же, придется 
отправлять в Сирию сухопутные 
спецподразделения? 

АЛЕКСАНДР БАБИН

ПРОГРАММИСТ
– Я по дороге на работу курильщи-
ков не встретил, хотя вряд ли это 
связано с днем отказа от табака. А 
вообще лучший способ избавить-
ся от вредной привычки – занятия 
спортом. Но в такую промозглую 
погоду для этого придется идти в 
спортзал, то есть тратить деньги. 

ЛИЛИЯ ОДНОГОЛОВА

ГОССЛУЖАЩАЯ 
– Я заметила, что меньше стали 
смолить у входа в метро, на оста-
новках. То есть запреты худо-бед-
но действуют. А вот чего у нас нет, 
к сожалению, так это пропаганды 
здорового образа жизни. 

ВЛАД ТРОНИН

ИНЖЕНЕР 
– На платформах пригородных по-
ездов дымят, как паровозы, и ни-
кто не штрафует! Может, стоит раза 
в три поднять цены на сигареты? 
Хотя на заядлых курильщиков вряд 
ли подействует – перейдут на ма-
хорку и какие-нибудь суррогаты... 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Сигаретный дым ест глаза
Вчера по инициативе ВОЗ отмечался Все-

мирный день отказа от табака. Мы решили 

узнать у прохожих, мешает ли им на улице 

табачный дым и реально ли отучить от вред-

ной привычки заядлых курильщиков.   

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Авиаудары самолетами дальней авиации России 

по объектам ИГ в Сирии.

курсы 
валют

$64,9120 (+0,1335)

€69,3390 (+0,3369)
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на второе полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

на 28% 
сократилось число бутиков 
в мире. А число покупателей 
в них – на треть

Словакия – 352 евро

Португалия – 485 евро

Испания – 645 евро

Франция – 1445 евро

Россия – 5965 рублей

ПОКАЗАТЕЛИ МРОТ В НЕКОТОРЫХ 
СТРАНАХ ЕВРОПЫ И В РОССИИ
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Новые меры по борьбе с терроризмом
обсудят сегодня депутаты Госдумы и члены Совета Федерации. 

Президент РФ не планирует участвовать в совместном заседании палат

Продажу путевок в Египет возобновили
российские туроператоры. Лететь на Красное море теперь 

предлагают через Израиль, Тунис, Турцию и Белоруссию

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей Лавров
глава МИДа

– Когда будут опус кать 

железный занавес пе-

ред Россией, могу т 

себе что-нибудь при-

щемить.

Аман Тулеев
губернатор 

Кемеровской 

области

– В рамках борьбы с 

лишним весом мы бу-

дем использовать опыт 

ОАЭ. Там людям похудевшим платят 

золотом. Мы тоже будем платить. Толь-

ко не золотыми монетами, а углем, 

тоннами угля.

Нурсултан 
Назарбаев
президент 

Казахстана

– Когда начнешь искать 

замену, вокруг все по-

топтано. Никого нет, один я. У вас дру-

гих нет, поэтому держитесь за меня.

Вадим Соловьев
депутат Госдумы

– Нужно дать возмож-

ность нашим спец-

службам исполнять 

приговоры по всему 

миру, где только они 

обнаружат этих террористов. Как это 

делают спецслужбы американские, из-

раильские и других стран. На войне 

как на войне.

Алексей Улюкаев 
глава Минэконом-

развития

– Поскольку Украи-

на присоединилась к 

санкциям против Рос-

сийской Федерации 

– экономическим, финансовым, – мы 

приняли решение о введении защит-

ных мер в виде продовольственного 

эмбарго. Просто это решение имеет от-

сроченный характер и вступит в силу 

1 января.

Николай Гоголь
писатель

(из письма 

Плетневу П.А., 

20 ноября 1848 года)

– Читаю преимуще-

ственно то, где слы-

шится сильней присутствие русского 

духа. Прежде чем примусь сурьезно 

за перо, хочу назвучаться русскими 

звуками и речью. Боюсь нагрешить 

противу языка.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Ошарашенный масштабами трагедии 

Франсуа Олланд высказался за создание 

«большой и единой коалиции» для борьбы 

с ИГИЛ в Сирии с участием России. Правда, 

Le Monde тут же указал на российское ав-

торство такой инициативы, ведь именно 

Путин уже предлагал «широкую коали-

цию против ИГИЛ» еще в выступлении 

на 70-й Генассамблее ООН. Теперь Олланд 

собирается в Москву на встречу с Владими-

ром Путиным, что было немыслимо неде-

лю назад. Еще более знаковой переменой 

становится, к удивлению корреспонден-

та Le Monde, фактический военный союз 

Франции с Россией в Сирии. Журналист 

назвал это «диаметральной сменой по-

люсов». 

Как отмечает The Wall Street Journal, 

российский лидер оказался в фокусе вни-

мания на саммите G20 в Турции. Все но-

ровили обсудить с ним сотрудничество 

в борьбе с ИГИЛ – и не только. «Случив-

шиеся в пятницу теракты дали россий-

скому лидеру, поговорившему с Бараком 

Обамой в Анталье, новый шанс ослабить 

изоляцию» – к такому выводу приходит 

издание. 

Что характерно, после терактов в Па-

риже Запад как-то перестал разглаголь-

ствовать по поводу «не тех целей», по кото-

рым наносит удары российская авиация 

в Сирии. Директор ЦРУ Джон Бреннан 

упомянул о перспективе более тесного 

антитеррористического взаимодействия, 

Возможно, ответ на этот вопрос вы 

уже знаете. Но вчера, когда писались 

эти строки, нам было известно лишь 

о том, что на пятницу в Колонном 

зале Дома союзов назначено совмест-

ное заседание обеих палат россий-

ского парламента – Совета Федера-

ции и Государственной думы. Тема 

заседания – борьба с терроризмом.

Впрочем, и помимо этого есть что 

обсудить. Вот, например, интересная 

тема. Если Франция как член ЕС нам 

теперь союзник, то как относиться к 

заявлению самого ЕС о продлении 

санкций против России, несмотря на 

общую договоренность по борьбе с 

терроризмом? Получается, тут мы со-

юзники, а там, пардон, объект санк-

ций? Тут читаем, а тут рыбу завора-

чиваем... Если честно, то подобный 

плюрализм слегка отдает известным 

диагнозом насчет раздвоения лич-

ности. Хочется ясности. Т

Пока джихад не грянет, Европа не перекрестится

Били, бьем и будем бить. А дальше?
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Цветы на месте трагедии 

в Париже.
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Сравним этот показатель с теми, 

что официально установлены не 

в самых процветающих странах 

Европы. Итак, в Словакии МРОТ 

составил 352 евро, в Португа-

лии – 485 евро, в Испании – 645 

евро, во Франции – 1445 евро... 

Или будем сравнивать себя с Аф-

рикой?

Кстати, в Трудовом кодексе 

Российской Федерации есть 

статья 133, по которой мини-

мальный размер оплаты труда 

(МРОТ) не может быть ниже 

прожиточного минимума. И 

нам неоднократно на самых 

разных уровнях, включая самый 

высший, обещали, что вот-вот, 

через год, в следующем году 

повысят МРОТ до этого самого 

минимума. А воз и ныне там. 

Власть периодически бросает 

населению грошовые подачки, 

но не исполняет закон. Зато «хо-

рошо выглядит» перед мировым 

сообществом: мол, все у нас как 

у людей: есть пособия по без-

работице, индексация пенсий, 

минимальная зарплата, черта 

бедности...

Между тем эта словесная ими-

тация наносит стране реальный 

ущерб. Грошовые пособия по без-

работице и нищенский МРОТ 

тормозят реформирование 

профессионального образова-

ния – в результате в стране рас-

тет переизбыток липовых вузов-

ских дипломников-троечников, 

но все острее дефицит нужных 

специалистов. А в США, напри-

мер, численность обучающихся 

по коротким профессиональным 

программам составляет 47,5%. 

В результате и экономика успеш-

но развивается, и люди обеспе-

чены хорошо оплачиваемой ра-

ботой.

«Отказ от индексации трудо-

вых пенсий, как и урезание ее 

втрое, затронет 40–45% россий-

ских семей, – говорит профессор 

Высшей школы экономики Вла-

дислав Иноземцев. – А снижение 

их покупательной способности, 

падение спроса просто убивает 

нашу экономику...»

Другие «африканские» па-

раметры допустимого уровня 

жизни населения, как кривое 

зеркало, мешает нам взглянуть 

правде в глаза: где мы находим-

ся, куда движемся? В ту ли сто-

рону? Т

Королевство кривых лекал

Те, кто ищет работу, на пособие могут не расчитывать.

•ЭХО•

Случившаяся неделю назад бойня 

в Париже, которую спланировали иде-

ологи ИГИЛ, разбудившие свои спящие 

до поры до времени европейские ячей-

ки, встряхнула и отрезвила Европу. 

Она очнулась, только заглянув смерти 

в глаза.

Леонид Ивашов
директор Центра 

геополитических 

исследований

– С точки зрения военной науки по-
ка в Сирии все идет по плану. Для 
того чтобы подавить наступательный 
дух террористических структур ИГ, 
нужно было разрушить или уничто-
жить три элемента сопротивления: 
систему командных пунктов, систему 
материально-технического обеспе-
чения и основные сосредоточения 
их группировок, в том числе технику 
и личный состав. Именно по этим 
объектам и наносились удары полто-
ра месяца. А когда склады ГСМ были 
уничтожены, террористы начали 
разворачивать колонны с горючим. 

Если раньше они шли в сторону 
турецкой границы – нефть гнали 
на продажу, то сегодня эти конвои 
направляются в тылы ИГ, чтобы 
обеспечить горючим технику. Судя 
по всему, стационарные склады то-
плива в основном уже уничтожены. 
Так что очередность боевых задач 
вполне логичная.

Оправданно и применение таких 
самолетов дальней авиации, как 
Ту-160 – они снаряжаются высоко-
точными ракетами, которые «бьют 
в пятачок». До сих пор они испыты-
вались только на полигонах. Теперь 
же у наших пилотов появилась воз-
можность проверить это оружие в 
реальных условиях. Информация о 
таких пусках будет очень интересна 

конструкторам и разработчикам – 
им важно посмотреть, как ведут се-
бя бомбы, крылатые ракеты и другие 
высокоточные боеприпасы. Таким 
образом совмещается и учебный 
процесс, и боевые испытания новых 
систем. 

Судя по развитию событий, даль-
ше наши ВКС будут работать по пло-
щадным целям и прокладывать путь 
наступающим сирийским войскам, 
курдам и другим группам, воюющим 
против ИГ. На этом этапе особое 
внимание будет уделено разведке, 
отслеживанию тех мест, где появля-
ются штабные структуры, сосредо-
точения крупных сил террористов. 
Видимо, целью номер один станет их 
столица – город Ракка. 

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

а Обама позвал Россию в международ-

ную коалицию против ИГ. С Путиным 

на «двадцатке» встретились канцлер 

ФРГ Меркель, премьеры Италии Ренци 

и Великобритании Кэмерон, турецкий 

президент Эрдоган и саудовский король 

Салман.

Похоже, перед лицом общего врага 

странам НАТО и их союзникам сдержи-

вать Россию в Сирии стало себе дороже. 

Миф о растущей агрессивности Крем-

ля вдруг утратил актуальность, когда 

взорвались пояса смертников у стадио-

на и в театре «Батаклан». Наивно ждать 

нормализации российско-американских 

и российско-европейских отношений 

в одночасье. Но инстинкт самосохране-

ния требует объединить усилия. После 

парижского кровопролития Европа вряд 

ли рискнет заигрывать с исламистами на 

Ближнем Востоке, соря деньгами и ору-

жием ради иллюзорных целей вроде сме-

ны «плохих режимов». А без России там 

точно не обойтись, и Франция это поняла 

первой.

В Сирии французам понадобится союз-

ник, который есть у нас и которого Париж 

пытался отстранить от власти уже три 

года, – Башар Асад. Бомбить «Рафалями» 

с авианосца «Шарль де Голль» вслепую 

дорого и неэффективно. В интервью фран-

цузской Valeurs Аctuelles президент Асад 

заявил, что Дамаск был бы готов делиться 

с Францией разведданными о террори-

стах – если, конечно, Париж изменит свою 

политику в регионе... 

Глубокие последствия первой волны 

джихада, докатившейся до Парижа, за-

тронут не только внешнюю политику 

стран ЕС, но и внутреннюю. Как сообщил 

депутат от соцпартии Доминик Лефевр, 

расходы на войну (от бомбежек до набо-

ра еще 5 тысяч полицейских) увеличат 

дефицит госбюджета, а потому придет-

ся существенно отщипнуть от европро-

грамм. А Франсуа Олланд замахнулся 

на конституцию Франции, предложив 

ужесточить законы на случай чрезвы-

чайного положения, что означает серьез-

ные изъятия по линии прав человека. 

Под аплодисменты «Национального 

фронта» социалисты берут на вооруже-

ние повестку Марин Ле Пен. Как счита-

ет британский Chatham House, теракты 

играют на руку ультраправым партиям, 

призывающим бороться с исламизацией 

Европы. 

Пригород Сен-Дени, что по соседству 

с залитым кровью в минувшую пятницу 

районом, пользуется репутацией «зоны, 

закрытой для полиции». Здесь долгие 

годы царит произвол этнических банд, 

грабят туристов, на разборки ездят с «ка-

лашниковыми», живут на пособия, тор-

гуют наркотой и… протестуют против 

полиции. Социальные поблажки властей 

и частные программы помощи «молодым 

мусульманским предпринимателям» на 

миллионы эмира Катара и саудовских 

принцев ситуации не исправили. Приго-

роды Парижа – это символ провала поли-

тики мультикультурализма. Вербовать 

себе сторонников в этом люмпен-запо-

веднике проповедникам халифата – одно 

удовольствие. Здесь у многих ребят глаза 

горят ненавистью к неверным.

Парижский адвокат Ирина Сидорова 

рассказала «Труду», что ее коллега, ко-

торую несколько раз обирали до нитки 

в Сен-Дени прямо у знаменитого собора, 

с некоторых пор стала носить мусуль-

манский хиджаб, чтобы добираться на 

встречу с клиентами. Соблюдение норм 

шариата – условие для выживания в этих 

районах Большого Парижа, где террори-

сты находят приют и поддержку. Даже 

после расстрела редакции «Шарли Эбдо» 

и последовавших за этим попыток взяться 

за расчистку авгиевых конюшен здесь 

мало что изменилось. 

Что будет теперь, после похорон 

129 жертв «парижского джихада»? Вла-

сти демонстрируют решимость. Говорят, 

теперь облавы, проверки документов, обы-

ски и задержания в ночное время станут 

частью борьбы с терроризмом. С этим, как 

и с ужесточением контроля на границах, 

согласны 84% французов. Т

Американский профессор между-
народных отношений Брайан 
Дж. Филлипс на страницах The 
Washington Post приводит свое 
исследование на тему «Почему 
общественное мнение на За-
паде так бурно среагировало на 
трагедию именно в Париже?». 
Кстати, Ливан, где в 2014-м от рук 
игиловцев погибло 114 человек, 
обвинял западные СМИ в расиз-
ме. С абсолютным равнодушием 
мировая пресса отреагировала 
на 300 жертв в Кении, перестала 
считать их в Ираке, Ливии, Афга-
нистане... 

Филлипс в качестве аргумента 
приводит туристическую извест-
ность Парижа. По его мнению, 
простая мысль «это могло бы 
случиться со мной» вызвала бурю 
эмоций. «Взрыв российского са-
молета над Синаем тоже признак 
разворота ИГИЛ из Сирии во-
вне, – пишет автор. – Но посколь-
ку бомба попала на борт самолета 
в Египте, где ИГИЛ уже действует, 
это не так насторожило». А вот ско-
ординированные действия и при-
открывшая свой жутковатый лик 
тайная сеть джихадистов во Фран-
ции напугали Европу всерьез. 

КСТАТИ

40–45%
российских семей затронет 
отказ от индексации трудовых 
пенсий
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Дождутся ли продавцы 

лучших времен? В от-

ветах энтузиазма нет 

даже на донышке. И дело, как объ-

ясняет грустная Оксана, не только 

в девальвации рубля и взлетевших 

по этой причине ценах. В Москве 

всегда найдется прожиточный 

минимум тех модников, кто пла-

тит, не глядя на ценники. Ударом 

по торговле роскошью стало еще 

и превращение центра Москвы 

в зону платной парковки, а то и 

в пешеходное пространство: лю-

бители дорогого шопинга пешком 

ходить не любят...

Будто в подтверждение нехи-

трой истины у входа в магазин 

известной французской марки 

тормозит лимузин и встает прямо 

под запрещающим знаком, «на-

ступив» на полтротуара. Двое 

молодых людей, явно жителей 

юга, скрываются в недрах бути-

ка, а вскоре появляются вновь, 

груженные пакетами со зна-

менитым логотипом. Щедрые 

гости Москвы да клиенты из 

так называемого золотого фон-

да, которые в силу привычки и 

ради экономии времени тратят 

деньги именно в этом и ни в ка-

ком другом магазине, помогают 

бутикам не потушить витрины 

окончательно. Но сколько их, та-

ких дорогих гостей? На все марки 

явно не хватает.

Падение спроса на товары 

сегмента люкс ужесточает кон-

куренцию. И бутики, наступая на 

горло собственным традициям, 

вслед за ширпотребом переби-

раются к городским окраинам 

и даже за МКАД. Зато там они 

Улететь дешево и не сердито

Репортаж с сумой на шее, 
или Бутик меняет прописку

Счастливчикам удалось выудить авиабилеты из Москвы в Вену 
по 999 рублей

•ДЕНЬГИ•

Российский лоукостер «По-

беда» объявил, что с 19 дека-

бря открывает рейсы в Бра-

тиславу и Вену. По случаю 

такого прорыва в зарубеж-

ное воздушное пространство 

пассажирам был обещан 

полет за... 999 рублей в один 

конец. Правда, такие билеты 

по цене средней поездки в 

московском такси в течение 

часа были раскуплены на 

корню. Остальные пришлось 

покупать по более высоким 

расценкам, хотя и дешевле, 

чем на регулярные рейсы.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Н
апомним, что два года на-

зад российский лоукостер 

«Добролет» вынашивал 

амбициозные планы поле-

тов в Старый Свет. Однако 

европейские контрагенты из-за 

совершаемых «Добролетом» рей-

сов в Крым отказались выпол-

нять обязательства перед нашим 

перевозчиком: аннулировали 

договоры лизинга, технического 

обслуживания и страхования. 

В результате «Добролет» при-

казал долго жить, а «Аэрофлот» 

сделал выводы и создал друго-

го низкобюджетного перевоз-

чика. Сейчас в парке «Победы» 

12 Boeing 737-800, которые 

выполняют рейсы почти по че-

тырем десяткам направлений 

с вылетами из Москвы, Сочи и 

Анапы. 

В комментариях «Труду» наши 

эксперты отмечали, что в «Побе-

де» также постарались извлечь 

уроки из неудачного опыта дру-

гих отечественных лоукостеров 

– прежде всего, таких пионеров 

движения, как «Авианова» и Sky 

Express. Это касается, например, 

получают лучшую транс-

портную доступность для 

клиентов, перебравшихся в 

загородные коттеджи. Соот-

ветственно, чем дальше, тем 

сильнее потоки покупателей 

смещаются к окраинам, усу-

губляя и без того непростое 

положение торговых точек, 

расположенных в центре го-

рода. Судя по всему, многим 

из оставшихся бутиков либо 

придется переезжать туда, 

где клиенты ближе и аренда 

дешевле, либо переориенти-

ровать бизнес исключительно 

на работу с туристами.

Хотя и с туристами не все 

так просто. Для европейцев 

московские бутиковые цены – 

диковатая экзотика, удар под 

дых. В Столешниковом я раз-

говорился с двумя дамами, 

живущими ныне в Берлине. 

Они приценились к трико-

тажному платью видной ита-

льянской марки и изумились: 

как же так, точно такое же на 

дорогой берлинской улице сто-

ит 600 евро, а здесь – тысячу с 

лишним! Те же недоуменные 

вопросы они задают мне и у 

витрины с швейцарскими ча-

сами. Нет, московский шопинг 

явно не для экономных немцев. 

Да и китайский турист нынче 

не тот пошел – экономный, 

разборчивый, предпочитает 

баловать себя дорогими покуп-

ками в Миланах да Цюрихах, а 

в Москве сводит удовольствия 

к посещению цирка и кафе 

«Грабли»...

А толпу покупателей я 

все-таки в этот вечер увидел. 

Торгующая мебелью и пред-

метами интерьера известной 

британской марки сеть мага-

зинов оповестила своих кли-

ентов о распродаже со скидкой 

50% и даже ниже – и в лавке на 

Цветном бульваре возникло 

столпотворение. Шерстяной 

ковер за 16–20 тысяч рублей, 

торшер за десятку, настенные 

часы за 3 тысячи и кресло за 

25... В кассу очередь, продав-

цы в мыле. И всего-то дел, что 

торговцы приблизили цены к 

лондонским. Всегда бы так – и, 

глядишь, бутики не пугали бы 

своей холодной, безмолвной 

величавостью. Но всегда не 

получится. Оказывается, бри-

танский бренд к концу года 

покидает Россию – отсюда и 

этот аттракцион невиданной 

щедрости. Т

с. 1

Петр Порошенко позирует в Су-27.

53 млрд долларов
инвестирует Россия в развитие возобновляемой энергетики 

за 20 лет, сообщил министр энергетики РФ Александр Новак

Столешников переулок столицы  
покинул число 10 самых дорогих улиц мира. Стоимость аренды магазинов здесь 

снизилась почти на 20%, до 3,8 тысячи евро за квадратный метр 

ФОТО  МАРИНА ЛЫСЦЕВА/ТАСС
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Анатолий Цыганок
руководитель Центра военного 

прогнозирования

– Телефонным террористам интерес-
но навести страх на общество. Одни 
этим развлекаются по глупости, дру-
гие – по злому умыслу: взбудоражить 
граждан, лишить их сна и покоя. Но и те 
и другие наносят огромный вред. И ре-
цепт тут один: находить злоумышленни-
ков и строго их наказывать. А суммы, 
затраченные на обследование якобы 
заминированных объектов и эваку-
ацию, пусть оплачивают сами пре-
ступники. Правильной мерой была бы 
установка видеокамер в интернет-ка-
фе – звонки о ложных бомбах н ередко 
теперь фиксируются оттуда.

Сергей Переслегин
публицист

– Советская система считала звонки 
о бомбах заведомо ложными сообще-
ниями. Ни один террорист не станет 
анонимно сообщать о грядущем пре-
ступлении. Такие звонки обычно посту-
пают от хулигана или сочувствующего 
террористам. Если звонящий из добрых 
побуждений говорит о заложенной 
взрывчатке, он назовет себя. В отличие 
от советского времени на любой хули-
ганский звонок мы реагируем жестко, 
поднимается шум в СМИ. А любому 
террористу и его спонсорам только это 
и надо. К телефонным «терактам» стоит 
подходить без большой огласки, да и ви-
новных наказывать без лишнего шума. 
К сожалению, терроризм – спутник 

современного мироустройства. Ряды 
террористов пополняют люди, выбро-
шенные из социальных ниш.

Семен Багдасаров
директор Центра изучения 

стран Ближнего Востока 

и Центральной Азии

– На волне событий возбуждаются 
психически ненормальные люди, им 
интересно звонить куда-то и сообщать 
о взрывчатке. Как бороться с этим? 
Не буду оригинальным: ужесточать 
наказание. Больных лечить. А людей 
продолжать эвакуировать, все объекты 
проверять. Лучше перестраховаться.

Николай Сванидзе
историк, член Общественной 

палаты и СПЧ при президенте 

России

– Телефонные террористы активизиро-
вались потому, что активизировались 
террористы вообще. Паника идет на 
пользу злоумышленникам. И еще: 
чем больше будет предупреждений 
о взрывах, которые не оправдываются, 
тем больше снизится бдительность. 
Реальные средства борьбы с такими 
вещами, увы, пока не выработаны чело-
вечеством. В наказании важнее не су-
ровость кары, а неотвратимость. С этим 
крайне сложно. Как бы ни было мало 
шансов, что какой-то звонок реален, 
надо продолжать реагировать на эти 
с ообщения со всей серьезностью.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Как бороться с телефонными 
террористами?
Ну и жизнь пошла – полная тревог и непредсказуемости... Что ни день, 

то сообщения об отмененных из-за угрозы терактов футбольных матчах 

и совершивших внеплановую посадку авиалайнерах. А звонков о якобы 

заложенных бомбах становится все больше. Но ведь предупреждение может 

оказаться и правдой – вот и эвакуируют то пассажиров с вокзала в Питере, 

то постояльцев из отеля в Москве. Как избавиться от ложных тревог?

ВОПРОС «ТРУДА»

Почему я не стал сержантом 
украинской армии

ОПЫТЫ НА ЖИВЫХ

Губернатор североитальянской области Венето Лука Дзайя сооб-
щил, что на предстоящем традиционном венецианском карнавале 
будет особое внимание уделено вопросам безопасности. Так, на 
железнодорожном вокзале, в порту и пешеходных переходах в 
Венецию установят контрольно-пропускные пункты с рамками 
металлодетектеров, а участникам карнавала предложат снимать 
маски для установления личности. Такого «срывания всех и всяче-
ских масок» на знаменитом карнавале в Венеции не наблюдалось 
со Средних веков. Атмосфера парижских, римских и прочих улиц с 
дорогущими бутиками отравлена тревогой и страхом. Если почин 
Венеции подхватят устроители модных шоу и хозяева аутлетов, то 
наших фигурантов списка «Форбс» и светских львиц на такой шопинг 
калачом не заманишь. Может, это и есть шанс для московских тор-
говцев товарами класса люкс и премиум?

А В ЭТО ВРЕМЯ

интенсивности авиасообщения и 

полезной загрузки. Каждый самолет, как 

заявлял гендиректор «Аэрофлота» Вита-

лий Савельев, должен проводить в воздухе 

не менее 12 часов в сутки. На время разво-

рота в аэропорту приземления отводится, 

как правило, не более получаса. Воздушное 

судно должны посменно обслуживать не 

более 50 сотрудников. Вот, собственно, 

формула коммерческих рисков, которые 

по определению должна брать на себя 

компания, предлагая пассажирам полет 

за минимальную цену.

Есть и еще важные нюансы. Скажем, в 

отличие от обычных авиакомпаний, где в 

цену билета входит перевозка ручной клади 

и одного места зарегистрированного ба-

гажа, в салон лоукостера можно пронести 

только ручную кладь. Уже появился целый 

класс особо изобретательных пассажиров, 

проявляющих смекалку. Они, например, 

натягивают на себя сразу две смены белья, 

второй свитер и брю-

ки, а остальное пытаются 

поместить в ручную кладь (по 

правилам, таковой считается 

портфель или небольшая сумка габари-

тами до 55х40х20 см и весом до 8 кг). За 

остальной багаж придется доплачивать от-

дельно. Причем дешевле это сделать при 

покупке билета на сайте авиакомпании, 

в аэропорту это обойдется в два-три раза 

дороже. 

Вообще «Победа», как и всякий лоуко-

стер, активно пользуется системой рас-

продаж. Это позволяет повысить заполняе-

мость салонов, где, к слову, кресла стоят еще 

теснее, чем в обычных самолетах. Система 

онлайн-регистрации на рейс, как правило, 

предлагает место у прохода. Если вам хо-

чется лететь поудобнее, у окна по соседству 

с аварийным люком, где можно вытянуть 

ноги, или сесть рядом с подругой, то и за эти 

маленькие радости придется доплатить. 

Так же как и за питание. Не хотите лишних 

трат? Можно пронести с собой на борт свою 

снедь, хотя это бортпроводниками не особо 

приветствуется. 

Пользовавшиеся услугами «Победы» 

пассажиры подсчитали, что если к базовой 

стоимости билета прибавить дополни-

тельные расходы на онлайн-регистрацию с 

выбором места в салоне самолета, питание 

и оплату багажа, то условия лоукостера 

уже не кажутся такими привлекатель-

ными. Особенно с учетом того, что такие 

билеты невозвратные, а сами полеты, как 

правило, выполняются в неудобное время 

суток. Т

Валерий ПОСТНИКОВ
авиационный эксперт

– Экономика лоукостера четко просчитана. 
Они отказываются от бесплатного провоза 
багажа, бортового питания, напитков и 
так далее, но одновременно предлагают 
все это купить по своим тарифам. В этих 
компаниях, как правило, новые самолеты, 
что позволяет существенно экономить на 
обслуживании и на регламентных работах. 
Прибавьте сюда множество аэропортовых 
сборов, невозвратные билеты. Лоукостеры 
работают с максимального оборота и впол-
не комфортно чувствуют себя на тех линиях, 
которые гарантируют им по меньшей мере 
85–90% загрузки. А ведь для подавляющего 
числа авиакомпаний нормальной считается 
заполняемость рейсов на 60–70%. И пас-

сажир, у которого нет лишних денег, порой 
готов поступиться многими прелестями ави-
асервиса, лишь бы слетать куда надо. Вот, 
скажем, авиабилет из Москвы в Тюмень 
и обратно обычным рейсом обойдется в 
15–18 тысяч рублей, а лоукостером можно 
слетать почти вдвое дешевле. 
Если чему и следует удивляться, так это 
столь позднему приходу российского лоуко-
стера на рынок, где прекрасно себя чувству-
ют десятки иностранных конкурентов. Но, 
как говорится, лучше поздно, чем никогда. 
Проект, считаю, действительно перспектив-
ный, к тому же выгодный российским пас-
сажирам. В особенности тем, кому повезет 
попасть на распродажу и улететь за кордон 
за 999 рублей, а в некоторые российские 
города и того дешевле.

ГОЛОС

В начале ноября президент 

Украины Петр Порошенко 

подписал закон, позволяю-

щий иностранцам служить в 

местных вооруженных силах. 

И все заговорили о том, что 

таким образом в соседней 

стране легализуют институт 

наемничества. Однако, как 

удалось выяснить «Труду», 

истинная цель принятия доку-

мента б ыла совсем иной...

ЮРИЙ КОЧЕРГИН

Судя по всему, президент Укра-

ины решил обзавестись соб-

ственным полком, состоящим 

из профессиональных наемни-

ков. Как сообщил нам источник 

в украинском министерстве обо-

роны, настоящей целью закона 

стало создание элитной части, 

подчиняющейся исключительно 

президенту. А то и впрямь обид-

но: олигархи Незалежной давно 

обзавелись собственными под-

разделениями, а главный из них 

гол как сокол... 

По словам источника «Труда», 

такой полк будет сформирован из 

бойцов одной из западных частных 

военных компаний. В настоящий 

момент в «тендере» участвуют три 

иностранных фирмы. Видимо, Поро-

шенко пока не может определиться, 

какая из них окажется наиболее ему 

лояльной и в случае чего не перепри-

сягнет на верность кому-нибудь из 

политических оппонентов.

А вот простых иностранцев, 

ж елающих устроиться на службу 

в ВСУ, там, похоже, не ждут. Ваш 

покорный слуга, в прошлом рос-

сийский офицер, решил провести 

эксперимент и постараться завер-

боваться в украинскую армию. Для 

начала дежурный по Киевскому 

городскому военкомату почему-то 

отправил меня в Дарницкий район-

ный военкомат украинской столицы. 

Здесь моей судьбой занялся некий 

капитан Фоменко. Ровно неделя у 

него ушла, чтобы понять, как вообще 

можно взять на службу иностранца. 

У меня сложилось полное ощущение, 

что о президентском законе капитан 

узнал только от меня. Через неделю 

телефонных переговоров и рассказов 

о моем послужном списке мне было 

предложено звание сержанта укра-

инской армии с зарплатой в две-три 

тысячи гривен (100–150 долларов по 

нынешнему курсу). Правда, с туман-

ным обещанием поднять с 1 января 

2016 года денежное довольствие в 

два раза. Что же касается офицер-

ского звания, то, со слов капитана 

Фоменко, оно мне может быть при-

своено (или подтверждено россий-

ское) только через три года службы.

Точно такой же ответ, только в со-

седнем военкомате, получил и мой 

знакомый, имеющий за плечами 

пять лет службы во французском 

Иностранном легионе и ряд боевых 

операций. А то я было подумал, что 

столь неприглядные условия для 

службы в украинской армии только 

для россиян...

Подведя итог, можно сказать, что 

условия приема в ВСУ иностранцев 

откровенно заградительные. Вряд ли 

кто-либо из профессиональных во-

енных всерьез согласится примерить 

на себя украинские сержантские 

погоны за полторы сотни долларов 

зарплаты. А это только подтверждает 

неофициальную информацию киев-

ского Министерства обороны об ис-

тинной цели принятого Порошенко 

закона. Т

8 кг 
ручной клади может взять пассажир 
«Победы»
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«Оренбургнефть» ввела в эксплуатацию новую подстанцию
на Вахитовской группе месторождений. Новый энергообъект позволит ПАО «Оренбургнефть» – дочернему обществу НК «Роснефть» – 

снизить затраты на электроэнергию на 35%, а также повысить энергетическую безопасность производственных объектов 

•АРКТИЧЕСКИЙ ДНЕВНИК•

Редкий пример, когда наука 

идет впереди сугубо ком-

мерческих задач по добыче 

углеводородов. Иначе в этом 

регионе ничего не добиться – 

слишком сложны для работы 

нефтяников и газовиков 

шельфы северных морей. 

И это тот случай, когда цель 

оправдывает средства.

ДМИТРИЙ УКЛОНОВ

Д
ля НК «Роснефть» осво-

ение шельфов северных 

морей – стратегическое 

направление развития. 

По своему совокупно-

му нефтегазовому потенциалу 

осадочные бассейны россий-

ской части Арктики сравнимы 

с крупнейшими нефтегазонос-

ными регионами мира. По раз-

личным оценкам, к середине XXI 

века арктический шельф может 

обеспечивать от 20 до 30% всей 

российской нефтедобычи.

«Мы исходим из того, что Рос-

сия должна стать лидером освое-

ния арктических ресурсов, экс-

портером высокотехнологичных 

нефтесервисных услуг», – подчер-

кивает президент, председатель 

правления ОАО «НК «Роснефть» 

Игорь СЕЧИН. Флагманом этих 

процессов уже сейчас становит-

ся возглавляемая им компания. 

Сама «Роснефть» сегодня рас-

полагает 51 лицензией на шель-

фовых участках российских мо-

рей – не только в Арктике, но и на 

юге России. Совокупные объемы 

ресурсов углеводородов на них 

оцениваются в более чем 42 млрд 

тонн нефтяного эквивалента.

Неоценим и вклад «Роснеф-

ти» в научные исследования. 

«Сегодня «Роснефть» в Арктике 

объективно делает больше, чем 

все остальные коммерческие 

компании. Тут даже нечего срав-

нивать. Компания направляет 

много усилий и средств на науч-

ное изучение районов будущей 

добычи нефти, привлекает веду-

щих российских и зарубежных 

ученых, интересуется мнением 

ключевых фигур в арктическом 

мире. Основной принцип: нау-

ка в Арктике должна опережать 

бизнес. Вначале приходят уче-

ные, которые изучают площад-

ку, проводят широкий комплекс 

изысканий, досконально иссле-

дуют ледовые условия – и только 

затем наступает очередь специ-

алистов по добыче нефти и газа» – 

так оценивает политику главной 

нефтяной компании страны в ис-

следовании Арктики специаль-

ный представитель президента 

РФ по международному сотруд-

ничеству в Арк тике и Антаркти-

ке, известный ученый и путеше-

ственник Артур ЧИЛИНГАРОВ.

«Задача науки – вести опере-

жающие исследования, тем более 

в такой среде, как арктические 

моря. Работая рука об руку с неф-

тяниками, мы получаем необхо-

димые данные об особенностях 

Арктики», – говорит замести-

тель директора Арктического 

и антарк тического научно-иссле-

довательского института Росги-

дромета Александр ДАНИЛОВ. 

«Наша исследовательская про-

грамма связана с производствен-

ной программой «Роснефти». Мы 

стараемся работать на опереже-

ние, но сильно опережать, лет на 

10 вперед, смысла нет. Ведь кли-

мат хоть и не сильно, но меняет-

ся», – добавляет Владимир ПАВ-
ЛОВ, руководитель дочернего для 

«Роснефти» ООО «Арктический 

научный центр» (АНЦ).

Ученые вернулись 
на север
Возвращение ученых в Аркти-

ку началось в 2012 году только 

благодаря «Роснефти». Именно 

с этого момента были организо-

ваны комплексные исследования 

арктического региона. Причем 

работы касались не только гео-

логии или ледовой обстановки, 

но также гидрометеорологиче-

ских условий. Ведь, как извест-

но, именно Арктика является 

кухней погоды. Для получения 

качественных метеоданных 

компания три года назад начала 

программу по восстановлению 

системы метеонаблюдений в Арк-

тике. За это время «Роснефть» 

практически выполнила эту за-

дачу. Теперь семь современных 

метеостанций работают в четы-

рех морях Северного Ледовитого 

океана: на мысах Гессена, Опас-

ный, Ледяной Гавани, островах 

Преображения, Жохова, Вран-

геля и Уединения. Понятно, что 

полученные спутником данные 

с этих объектов существенно 

повышают качество прогнозов 

погоды в интересах всей страны.

Освоение Арктики сегодня на-

поминает космические програм-

мы: приоритет новых технологий 

и автономных систем различного 

профиля, позволяющих беречь 

человеческие ресурсы. АНЦ 

в структуре НК «Роснефть» дей-

ствует с 2011 года, многие иссле-

дования проводятся совместно 

с ФГБУ «Арктический и антарк-

тический НИИ» Росгидромета. 

У центра два крупных направле-

ния работы – это исследование 

ледников, морского льда, донных 

грунтов и экология. Все подчи-

нено обеспечению безопасной 

добычи углеводородов на аркти-

ческом шельфе. Для того чтобы 

правильно спроектировать плат-

форму, необходимо владеть такой 

важной информацией, как проч-

ностные характеристики грунта 

и особенности геологического 

строения дна, нагрузки от волн 

и ледяных образований (айсбер-

ги и торосы).

Основной источник получения 

данных – это экспедиции. Поле-

вые работы в Арктике «Роснефть» 

начала в августе 2012 года – в рам-

ках первой экспедиции «Кара-

лето» впервые за долгие годы ис-

следовался юго-запад Карского 

моря. И на основе полученной за 

счет целого комплекса гидроло-

гических и метеорологических 

исследований информации была 

выбрана перспективная для буре-

ния первой скважины структура 

«Университетская-1», располо-

женная на лицензионном участке 

Восточно-Приновоземельский-1 в 

250 км от ближайшей суши. Там 

9 августа 2014 года с полупогруж-

ной буровой установки West Alpha 

и было начато поисково-разведоч-

ное бурение (ресурсы только этой 

структуры составляют 1,3 млрд 

тонн нефтяного эквивалента, 

всего же на трех Восточно-Прино-

воземельских участках Карского 

моря обнаружено более 30 струк-

тур, экспертная оценка ресурсной 

базы трех участков составляет 13 

млрд тонн нефтяного эквивален-

та.). Это было значимое событие 

в истории освоения шельфа: в та-

ких широтах никто и никогда в 

мире успешно еще ничего не бу-

рил. Тем не менее скважину глу-

биной более 2 км с уникальными 

требованиями к технологиям и 

экологической безопасности уда-

лось подготовить в рекордные 

сроки – меньше чем за два меся-

ца. По результатам бурения Госу-

дарственная комиссия по запасам 

признала факт открытия самого 

северного в мире месторождения 

«Победа» с суммарными извлека-

емыми запасами нефти в 130 млн 

тонн и свободного газа в 396 млрд 

куб. метров.

Масштабные экспедиции
Неудивительно, что масштабы 

исследовательской работы с тех 

пор неуклонно расширялись. За 

2012–2014 годы АНЦ провел две 

зимние, три летние (в Карском, 

Восточно-Сибирском и Чукот-

ском морях) и одну инженер-

но-геологическую экспедицию 

в море Лаптевых. В текущем году 

исследователи дошли и до Барен-

цева моря, отработав сразу в трех 

экспедициях: «Кара-зима-2015», 

«Кара-лето-2015» и «Чукотка-ле-

то-2015». Последняя прошла впер-

вые – в прошлом году Чукотское 

море изучалось одновременно 

с Карским, в рамках экспедиции 

«Кара-лето-2014». Однако объемы 

работы там слишком велики, по-

этому в этом году это море, не-

плохо изученное с американских 

берегов, было выделено в отдель-

ное направление исследований. 

Всего же за три года компанией 

было организовано 10 комплекс-

ных арктических экспедиций.

Стоит отметить, что зима 

и лето в названиях – не календар-

ные. Зимние экспедиции прово-

дятся в апреле-мае на атомных 

ледоколах: в это время года ледо-

вый покров в Арктике достигает 

максимального развития. Уче-

ные получают возможность вы-

йти на лед, чтобы собрать керны 

льда для лабораторных исследо-

ваний и поставить одноразовые 

маячки, которые потом в течение 

нескольких месяцев передают ко-

ординаты дрейфующих льдин и 

плавающих ледяных образова-

ний. «Лето» приходится на ав-

густ-сентябрь, когда льда в морях 

становится меньше: исследова-

тели больше внимания уделяют 

изучению океанографических 

параметров, зондированию во-

дной толщи и т. п. В эти месяцы 

для работ используются верто-

леты, а также научно-исследо-

вательские суда (например, НЭС 

«Академик Трешников»), а в мо-

рях расставляют притопленные 

автономные буйковые станции 

(ПАБС). За счет бетонных блоков 

они не всплывают, а благодаря 

буйкам – не опускаются на дно. 

Один из двух измерителей фик-

сирует осадку льда и скорость 

дрейфа, а другой – скорости тече-

ний в толще воды. Такие станции 

собирают важную информацию 

(сейчас «Роснефть» расставила 

16 таких приборов) в течение 

года, до прихода новой экспеди-

ции. Вкупе с примерно 160 маяч-

ками, размещаемыми на ледовых 

полях и дрейфующих льдинах, 

они позволяют ученым составить 

карту перемещений льда по се-

верным морям.

Самой масштабной по объему 

и составу работ арктической экс-

педицией в мире за последние 

20 лет стала «Кара-зима-2015». 

Работы длились в течение 10 не-

дель с борта атомного ледоко-

ла «Ямал», который прошел по 

маршруту от Баренцева до Вос-

точно-Сибирского моря, прак-

тически вдоль всего побережья 

Российской Арктики. Ученые ис-

следовали акватории Баренцева, 

Карского, Восточно-Сибирского 

морей и моря Лаптевых; архипе-

лаги Новая и Северная Земля, 

а также Новосибирские острова 

(включая острова Де-Лонга) и – 

впервые – Землю Франца- Иоси-

фа. Изучались и лицензионные 

участки «Роснефти», располо-

женные в этих же просторах. 

Ледяной покров рассматривали 

с беспилотных летательных аппа-

ратов, позволяющих выполнять 

площадную аэрофотосъемку, 

определять распределение гряд 

торосов и их геометрические раз-

меры. Для изучения строения 

морского дна, а также килей то-

росов и айсбергов применялись 

телеуправляемые подводные 

аппараты и гидролокаторы. 

В итоге специалисты изучили 

физико-механические свойства 

льда (выполнено более 2 тысяч 

измерений на 35 ледовых стан-

циях), морфометрические пара-

метры ровного льда и торосистых 

образований – все эти данные не-

обходимы для расчета нагрузок 

на проектируемые инженерные 

сооружения. На айсберги и ледя-

ные поля было установлено более 

100 автономных датчиков для 

измерения параметров дрейфа 

и отслеживания их координат.

Научные материалы экспеди-

ций легли в основу уникального 

Атласа гидрометеорологиче-

ских и ледовых условий морей 

Российской Арктики, который 

был подготовлен и представлен 

НК «Роснефть». Данному атласу 

практически нет аналогов – как 

среди российских, так и среди 

зарубежных географических 

изданий.

В интересах производства
Пока ученые получают возмож-

ность собрать сведения об Аркти-

ке, которые были им недоступ-

ны долгие годы (организовать 

полноценную экспедицию – дело 

крайне дорогостоящее), специ-

алисты «Роснефти» решают 

собственные, сугубо приклад-

ные задачи. Систематизируя 

полученные научные данные, 

«Роснефть» разрабатывает ма-

тематическую модель для высо-

коточного прог нозирования по-

годы, ледовых условий и других 

параметров арктического клима-

та. Эта же статистика со време-

нем позволит скорректировать 

российские и международные 

нормативы, регламентирую-

щие работу бизнеса в Арктике. 

Сегодня они, естественно, завы-

шены, но когда картина станет 

более ясной, стоимость освоения 

шельфов можно будет наверняка 

снизить.

Экспедиции позволяют сни-

мать различные показатели 

с тех географических районов, 

где в перспективе будут эксплу-

атироваться платформы. Или не 

будут, если выяснится, что разме-

щать там такие объекты слишком 

опасно. Так, благодаря изучению 

ледовой обстановки и движений 

айсбергов стало ясно, что рабо-

тать на арктическом шельфе бу-

дет сложнее, чем на Сахалине. 

В частности, тут понадобятся 

буровые платформы новой кон-

струкции – более защищенные 

от ледовой нагрузки. «Вариантов 

много. Можно отбуксировать 

установку бурения, можно раз-

ными способами воздействовать 

на ледовое образование. Если оно 

небольшое, то попытаться откло-

нить его водяной пушкой или 

гребными винтами. Оттащить 

сеткой. Ведь вокруг платформы 

всегда с десяток судов, обеспечи-

вающих ее работу», – перечисляет 

варианты главный специалист 

отдела организации и проведе-

ния морских работ АНЦ Ярослав 
ЕФИМОВ.

«Мы формируем четыре базы 

данных: по экологии, по грунтам, 

по гидрометеорологическим 

и ледовым условиям. Результа-

ты проведенных исследований 

позволят зонировать Арктику 

по важным параметрам при-

родно-климатических условий, 

таким как высоты волн, скорости 

ветра, характеристики ледового 

покрова, свойства грунта. А это, в  

свою очередь, позволит оценить 

возможность использования соо-

ружений для различных районов 

на арктическом шельфе. В итоге 

будет получена некая карта, по-

казывающая применимость ти-

пов платформ для конкретных ре-

гионов. Зная типы сооружений, 

которые возможно применять, 

мы сможем оценить их стои-

мость, а значит, уменьшить не-

определенность в экономической 

оценке проектов», – объясняет 

практический смысл Владимир 

Павлов.

Без экологии – никуда
«Вопросы экологии и сохранения 

окружающей среды являются 

первостепенными для «Роснеф-

ти», особенно когда дело касается 

Арктики», подчеркивают в ком-

пании. Поэтому в ходе всех экс-

педиций идут и биологические 

наблюдения за морскими млеко-

питающими и птицами Арктики. 

Ключевая роль в этих процессах 

отведена изучению популяции 

белого медведя – символа Ар-

ктики и одного из основных ви-

дов – индикаторов устойчивого 

состояния арктических морских 

экосистем. «Роснефть» считает 

сохранение и защиту этого вида 

одним из своих приоритетов.

Примечательно, что ученые 

до сих пор не знают, сколько 

белых медведей обитает в Рос-

сийской Арктике. Экспертные 

оценки – 20–25 тысяч особей, 

но эти данные неточны. Между 

тем этот вид признан уязвимым 

и занесен в российскую Красную 

книгу. «Мы исследуем встреча-

емость и фоновое состояние 

здоровья белых медведей в тех 

местах, где начинаем хозяй-

ственную деятельность. Важно 

свести к минимуму возможность 

взаимодействия этих животных 

с человеком», – отмечает Артем 
ИСАЧЕНКО, главный специалист 

отдела экологических техноло-

гий АНЦ «Роснефти». К мини-

муму сводятся даже контакты 

белого медведя с учеными: за 

животными следят с помощью 

авиаучета, метят спутниковыми 

передатчиками, ведут дистанци-

онный отбор проб биопсии кожи, 

собирают также помет и частицы 

шерсти.

Исследовательское оборудо-

вание также ставят с защитой от 

медведей. «Поэтому метеостан-

ции мы теперь стали огоражи-

вать особым медведезащитным 

забором 2,5 метра высотой, – 

говорит начальник отдела мор-

ских работ ООО «Арктический 

научный центр» Константин 
КОРНИШИН. – Его сконстру-

ировали в Институте Арктики 

и Антарктики так, чтобы мишка 

не поранился».

На выходе же всех научных ис-

следований должны получиться 

карты встречаемости, причем не 

только с белыми медведями, но 

с китами, моржами, тюленями 

и т. д. Все это позволит осваи-

вать месторождения углеводо-

родов на арктическом шельфе 

с минимальным воздействием 

на хрупкие экосистемы: опреде-

лить безопасные точки для про-

ведения геолого-разведочных 

работ, спроектировать буровые 

платформы и другие сооружения, 

необходимые для нефтедобычи, 

выбрать маршруты транспорти-

ровки углеводородов и возмож-

ные трассы. Т

Наука прокладывает путь бизнесу
Нефтяная компания «Роснефть» инвестирует в масштабные исследования Арктики

Освоение Арктики сегодня напоминает космические 
программы: приоритет новых технологий и автономных 
систем различного профиля, позволяющих беречь 
человеческие ресурсы
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МИФИ и МГУ вошли в топ-100
авторитетного международного рейтинга вузов Times Higher 

Education (THE) в области физических наук 

90 памятников архитектуры
и искусства будет отреставрировано в столице по итогам 

2015 года, сообщил мэр Москвы Сергей Собянин

•ФОРУМ•

В четверг в Москве открылся 

крупнейший ежегодный ме-

дицинский форум с участием 

свыше 4 тысяч врачей и спе-

циалистов – ассамблея «Здо-

ровье столицы».

ЕКАТЕРИНА КОТОВА

На форуме участники тради-

ционно подводят итоги: какие 

изменения произошли в меди-

цине за последний год и что еще 

предстоит сделать. Обсудить есть 

что – новшеств в столичном здра-

воохранении немало. Есть и за-

метные успехи. 

«Самое главное достижение – 

это реализация проекта «Мо-

сковский стандарт поликли-

ник», – сообщил руководитель 

департамента здравоохранения 

Москвы Алексей ХРИПУН. – Мы 

очень давно не занимались так се-

рьезно поликлиникой, как в этом 

году. Провели опрос среди горо-

жан, какие изменения они хотели 

бы видеть. Посоветовались с про-

фессиональным сообществом. 

Учли многие предложения и 

жалобы. Как результат – прак-

тически победили очередь на 

первичный прием к врачу».

По словам главы департамен-

та, «изменения в поликлини-

ческой сфере очень серьезные 

и очевидные».

Он уточнил, что еще год назад 

треть москвичей не могли вовре-

мя записаться на прием к тера-

певту, педиатру и некоторым 

врачам-специалистам. Очереди 

в медучреждениях оставались 

огромные. Проблему нужно было 

срочно решать. 

«Мы поставили амбициоз-

ную задачу – дать возможность 

москвичам попадать на первич-

ный прием по самозаписи сразу 

или на следующий день. Если 

в прошлом году этого не могли 

сделать более трети горожан, 

то сейчас лишь 3%. Медпомощь 

стала доступнее», – подчеркнул 

А. Хрипун.

Как показывает статистика, 

качество помощи москвичей 

тоже устраивает. 

«С июля мы разослали па-

циентам более 800 тысяч элек-

тронных писем с просьбой по-

делиться мнением о приеме в 

поликлиниках, отношении ме-

диков. Получили ответ от каж-

дого четвертого – 87–88% вполне 

удовлетворены приемом», – со-

общил глава департамента.

О качестве медуслуг говорит 

и другая статистика. Продол-

жительность жизни москвичей 

увеличилась. По сравнению с 

2010 годом больничная леталь-

ность от острого инфаркта ми-

окарда снизилась почти в три 

раза – результат создания со-

временных сосудистых центров. 

Стало больше пациентов, у ко-

торых выявляется онкология на 

ранней стадии. Это позволяет их 

полностью вылечивать.

«Мы подняли страховые та-

рифы. В итоге в медучреждения 

пришли новые технологии, по-

явилось современное оборудо-

вание – все это повышает эф-

фективность лечения, – сказал 

Алексей Хрипун. – Большие из-

менения коснулись стациона-

ров. Сейчас у нас сформировано 

35 многопрофильных больнич-

ных комплексов, где можно по-

лучить высокотехнологичную 

помощь. За счет этого и время 

пребывания в стационарах со-

кращается». 

В следующем году, по словам 

главы департамента, город пла-

нирует удвоить сумму на высо-

котехнологичную медпомощь 

– до 5 млрд рублей. Также стоит 

задача совершенствовать рабо-

ту детских поликлиник. «Мы 

уже обсуждали этот вопрос на 

первом съезде педиатров в Мо-

скве, будем и дальше обсуждать 

с врачами и общественностью, 

привлечем авторитетных экс-

пертов, откроем краудсорсинг-

проект и вместе определим, 

какими должны быть детские 

полик линики», – пообеща л 

А. Хрипун. 

В медицинском сообществе 

есть разные мнения по поводу 

изменений в отрасли. Немало 

споров, к примеру, было по соз-

данию выездной службы мед-

помощи на дому. Но проект ока-

зался эффективным. В целом же, 

как показали опросы и первый 

день форума, профсообщество 

к реформам настроено положи-

тельно. 

В рамках ассамблеи специ-

алисты представили новейшие 

достижения и медтехнологии, 

которые сегодня используют 

в лечебных учреждениях Мо-

сквы. Некоторые приборы мож-

но увидеть и оценить на специ-

альной выставке форума. 

Среди острых тем, которые 

обсуждают участники, – работа 

городских поликлиник по но-

вому московскому стандарту, 

профилактика и лечение сер-

дечно-сосудистых заболеваний, 

организация помощи онкоболь-

ным, охрана материнства и дет-

ства, современная система ро-

довспоможения в столице.

Так же ме диков волн у ют 

вопросы развития системы 

обязательного медицинского 

страхования, лекарственного 

обеспечения, обслуживания ве-

теранов и пациентов с хрониче-

скими заболеваниями.

Несмотря на сложности в эко-

номике, проблем с лекарства-

ми для льготников в столице 

не возникнет, считает Андрей 

Белостоцкий, руководитель 

дирекции по координации де-

ятельности медорганизаций 

департамента здравоохране-

ния Москвы. «У нас более 500 

тысяч федеральных льготников, 

которых мы обеспечиваем ле-

карствами, и 1 млн 200 тысяч 

региональных – все сегодня 

получают необходимые препа-

раты. В следующем году на эти 

цели город выделит еще боль-

ше средств – свыше 20 млрд ру-

блей», – сказал он. 

В рамках форума пройдут 

т ри нау ч но -п ра к т и чес к и х 

конференции по проблемам 

диагностики и  лечения ВИЧ-

инфекции. Сегодня эта тема 

также одна из наиболее важных. 

Всего будет заслушано свыше 

300 докладов о новейших техно-

логиях и методах диагностики, 

лечения, профилактики заболе-

ваний и реабилитации. С осо-

бым жаром участники обсудят, 

как еще повысить качество и до-

ступность медицинских услуг 

в стационарах и поликлиниках. 

Завершит работу форума це-

ремония награждения лучших 

врачей и специалистов города. Т

В поликлинике нервничать нельзя

•ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА•

С двух часов до трех минут 

сократилось среднее время 

ожидания в очереди для полу-

чения госуслуг в столице за 

последние четыре года. Такие 

данные привела директор 

ГБУ «Многофункциональные 

центры предоставления го-

сударственных услуг города 

Москвы» Елена ГРОМОВА.

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

Е
ще недавно процесс полу-

чения заветных документов 

и справок превращался для 

москвичей в сущий ад. Для 

оформления пенсии, льгот, 

регистрации собственности нуж-

но было пройти десятки прием-

ных, отстоять не одну очередь. 

И в итоге получить добро в фи-

нальном окошке. Ошибка на од-

ном этапе заставляла проходить 

весь круг заново. И вновь тратить 

время в очередях, отпрашиваться 

с работы. Неудобств была масса.

Ситуация стала кардиналь-

но меняться четыре года на-

зад, когда в столице появились 

многофункциональные центры 

госуслуг (МФЦ). Они заработали 

по принципу одного окна, когда 

все документы оформляются 

в одном учреждении. Сегодня 

в таких центрах можно получить 

более 150 государственных ус-

луг и свыше 200 документов от 

24 ведомств. И самое главное – 

здесь практически нет очередей, 

без которых трудно представить 

любое госучреждение. По вре-

мени ожидания приема специ-

алиста Москва уже вышла в ми-

ровые лидеры. Среднее время у 

нас – три минуты. Максималь-

ное – 15 минут. Такие стандарты. 

Если человек провел в очереди 

больше – ЧП. Посетитель может 

смело жаловаться (информация 

об этом есть в МФЦ), а руковод-

ство центров будет реагировать. 

Но подобных случаев сегодня не 

больше одного процента. 

«Мы достигли таких результа-

тов благодаря реагированию на 

поток посетителей, – пояснила 

Елена Громова. – Прогнозируем, 

сколько человек должно прийти 

в центры в определенные часы, и 

открываем необходимое количе-

ство окон. Статистику приема по-

стоянно анализируем и составля-

ем гибкий график. Это не ноу-хау. 

Но для госучреждений к этому 

надо было прийти». 

Чтобы побороть очереди, се-

годня центры активно использу-

ют предзапись. Ее ввели на самые 

востребованные и трудоемкие 

услуги: Росреестр, загранпаспорт 

в УФМС и услуги Пенсионного 

фонда. Еще одна удобная оп-

ция – уведомление о готовности. 

Человек получает электронное 

сообщение, когда услуга готова, – 

и приходит в центр уже за доку-

ментами, а не «просто спросить». 

Сократились очереди и благо-

даря другим новшествам. Так, 

самые востребованные услуги 

были переданы универсальным 

специалистам. В итоге доступ-

ность услуг увеличилась в разы, 

ведь вместо одного окна или ка-

бинета можно обратиться в лю-

бое свободное из десятка окон 

приема. Важно и время, в кото-

рое можно прийти. Если раньше 

практически все приемные были 

открыты только по будням и в ра-

бочие часы, то сейчас ситуация 

изменилась кардинально. 

«Москва – единственный го-

род в мире, где центры госуслуг 

работают всю неделю без вы-

ходных. Они открыты каждый 

день с 8 утра до 8 вечера, – от-

метила директор ГБУ МФЦ Мо-

сквы. – При этом мы уделяем 

большое внимание комфорту 

посетителей и создаем для них 

дополнительные сервисы. Так, в 

центр можно прийти с ребенком 

и, пока оформляете документы, 

занять его в игровом уголке. 

Есть возможность сфотографи-

роваться на документы, распеча-

тать заявления и т. д. По итогам 

опросов мы узнали, что многим 

посетителям нужны велопар-

ковки, зарядные устройства и 

множество других полезных ме-

лочей». 

Если сравнивать предостав-

ление госуслуг по доступности, 

охвату населения и комфорту, 

то Москву можно смело записы-

вать в первую тройку мировых 

лидеров, считает Елена Громова. 

Добиться такого показателя, по 

ее мнению, позволило главное – 

способность услышать мнение 

людей и выполнить их пожела-

ния. Путь оказался не самым 

легким, но реальным. Прежняя 

бюрократическая система ушла 

в прошлое. Т

Быстро и без всякой бюрократии
Столичные центры предоставления госуслуг бьют рекорды

Вести бизнес в России стало вы-
годнее, а получить разрешение на 
строительство в Москве – проще. 
К такому выводу пришли эксперты 
Всемирного банка. В этом году 
они заметно подняли россий-
скую столицу в рейтинге Doing 
Business.

Всемирный рейтинг «Веде-
ние бизнеса» (так переводится 
название) оценивает условия, 
которые создают местные власти 
для предпринимателей. Эксперты 
рассматривают много направле-
ний. Среди них – получение разре-
шения на строительство. Еще пять 
лет назад эта процедура наво-
дила ужас на коммерсантов. Для 
оформления заветного документа 
и начала строительства бизнес-
менам предстояло совершить 
58 действий – пройти различные 
согласования, получить справки. 
Сегодня перечень обязательных 
процедур сократился в три раза. 

За пример берется эталонный 
объект – небольшой двухэтажный 
склад для хранения безопасных 
товаров на окраине города. Не-
обходимые коммуникации – во-
доснабжение и водоотведение. 
По оценке Всемирного банка, в 
Москве на строительство такого 
здания нужно потратить 244 дня. 
(В Санкт-Петербурге, например, 
309 дней.) Однако скорость оказа-
лась не самым главным критерием. 

Впервые в рейтинге был ис-
пользован индекс качества строи-
тельства. Это оценка нормативно-
го регулирования строительства, 
юридической ответственности и 
страхования. Экспертов интересу-
ет контроль качества и безопасно-
сти, а также требования к уровню 
квалификации рабочих. По этому 
критерию оценки Россия и Москва 
набрали 14 баллов из 15 возмож-
ных (подобный результат показали 
лишь 10 стран, а максимум полу-
чила только Новая Зеландия).  

В итоге российская столица 
по созданным условиям для стро-
ительства за год поднялась со 
156-го на 119-е место. 

«Это очень хорошая динами-
ка, – сказал руководитель де-
партамента градостроительной 

политики Москвы  Сергей ЛЁВ-

КИН. – Чтобы подняться в миро-
вом рейтинге, мы сделали очень 
много. Внимательно оценили ре-
зультаты прошлых оценок и соста-
вили подробную дорожную карту, 
что нужно исправить. Улучшили 
нормативную базу, утвердили но-
вые правила ведения земляных 
работ. Отменили все лишние до-
кументы и сохранили самые необ-

ходимые. Осталось только убедить 
специалистов Всемирного банка, 
что все это работает на практике. 
Доказали – работает!»

По этому же показателю Мо-
сква заметно поднялась и в на-
циональном рейтинге – рейтинге 
инвестиционного климата регио-
нов России. Его составляет Агент-
ство стратегических инициатив, у 
которого свои критерии оценки, 
в том числе по строительству. Но 
очередной экзамен столица также 
прошла успешно. За год подня-
лась из последней, четвертой, во 
вторую группу (регион с комфорт-
ными условиями для бизнеса). И 
сейчас занимает 13-е место из 
76 субъектов. 

«Чтобы достичь таких результа-
тов, мы ввели ряд новшеств, – рас-
сказал Сергей Лёвкин. – В первую 
очередь установили нормативный 
запрет на принятие документов 
с необязательными или запре-
щенными согласованиями. Порой 
застройщики по привычке согла-
совывали проект в лишних инстан-
циях и тратили много времени, хотя 
необходимости в этом не было. От-
менили оформление порубочного 
билета и необходимость получения 
колористического паспорта. Ис-
ключили из процесса согласова-
ний префектуры и управы. Также 
сократили сроки обязательных 
процедур – проведения земля-
ных работ, получения экспертизы 
проектной документации. Все это 
сыграло свою роль – получить раз-
решение на строительство теперь 
можно в два раза быстрее».

На ускорение процесса согла-
сования повлияло еще одно нов-
шество – перевод всех госуслуг в 
градостроительной сфере в элек-
тронный вид. Причем больше по-
ловины услуг (7 из 12) сейчас мож-
но получить только в электронном 
виде. Альтернативы у застрой-
щиков нет: вместо хождений по 
кабинетам приходится осваивать 
современный сервис – дистанци-
онную подачу документов. Кстати, 
Москва стала первым субъектом 
РФ, который пошел на такой шаг. В 
итоге сервис пользуется большим 
успехом. 

Повышение в мировом рей-
тинге – дело не только престижа. 
Это и новые инвестиции, считает 
глава департамента градострои-
тельной политики.

«Все мегаполисы для своего 
развития максимально стара-
ются привлекать средства инве-
сторов, – говорит он. – Но если 
внутренние инвесторы знают си-
туацию в столице и понимают, на-
сколько выгодно вкладывать сред-
ства в различные проекты, какие 
условия их ждут, то внешние инве-
сторы в первую очередь ориенти-
руются на официальные рейтинги. 
Поэтому к оценкам экспертов мы 
относимся очень серьезно». Т

СЕРГЕЙ ПОЛЯКОВ

ХРОНИКИ

Сроки короче, рейтинг выше

1,5 млн 
человек ежемесячно 
обращаются за госуслугами 
в Москве

150 
госуслуг можно получить 
в столичном МФЦ

5 тысяч 
окон МФЦ открыто ежедневно 
с 8 до 20 часов

3 
минуты – среднее время 
ожидания в очереди

19 
процедур (вместо 58) теперь необходи-
мо для получения разрешения на стро-
ительство склада в Москве

1 декабря в Большом зале консер-
ватории начинается юбилейный 
фестиваль народного артиста СССР, 
заведующего кафедрой скрипки 
Московской консерватории, про-
фессора, уникального музыканта 
и человека Эдуарда Грача. 85-ле-
тие – уже повод для торжеств, 
но дата еще и умножается рядом 
знаковых событий, выпадающих 
на этот год: 125 лет со дня рожде-
ния любимого учителя, одного из 

корифеев скрипичной педагогики 
Абрама Ямпольского, 25 лет с мо-
мента основания камерного орке-
стра «Московия», наконец, 25 лет 
супружеского и творческого союза 
с заслуженной артисткой России, 
пианисткой Валентиной Василенко. 

В честь Эдуарда Давидовича на 
сцене Большого зала консервато-

рии соберутся его друзья и ученики 
из разных стран. Как рассказал 
юбиляр, приглашены представите-
ли мастер-классов, конкурсов, где 
он – почетный профессор. Напри-
мер, курсов в Кешет Эйлоне, отку-
да приедут поздравить директор – 
Ицхак Рашковский и его супруга 
Ани Шнарх, которая выступит как 
солистка с «Московией». Будут 
играть и молодые скрипачи, участ-
ники этих мастер-классов – Пьер 

Фрапье, Эмили Сан, и вос-
питанники Грача – Игорь 
Хухуа и Гайк Казазян. А так-
же и другие давние друзья – 
камерный оркестр «Вир-
туозы Якутии», считающий 
музыканта своим патроном. 
Будет и мировая премьера 
современного сочинения 
«Апофеоз любви» Давида 
Кривицкого, посвященная 
юбиляру и Валентине Ва-
силенко, для грандиозного 
состава – 24 скрипки и фор-
тепиано, партию которого 
исполнит внук компози-
тора, студент Московской 

консерватории Михаил Кривиц-
кий. А 12 декабря в Малом зале 
консерватории состоится парад 
нынешних студентов и аспирантов 
класса Эдуарда Грача. Они испол-
нят шедевры скрипичной музыки 
XIX – начала XX века. Т

ЕКАТЕРИНА КОТОВА

Юбилейный фестиваль
Руководитель департамента 

здравоохранения Москвы 

Алексей Хрипун.
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Мы подняли страховые тарифы. 
В итоге в медучреждения пришли 
новые технологии, появилось 
современное оборудование – все 
это повышает эффективность 
лечения
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Евросоюз не будет компенсировать 
Украине потерю российского рынка после введения с 1 января 2016 года зоны 

свободной торговли с ЕС, сообщил еврокомиссар Йоханнес Хан

Вице-премьер Ольга Голодец поддержала
предложение о выплате взносов в Федеральный фонд обязательного 

медицинского страхования безработным трудоспособным населением

•СВОИМИ ГЛАЗАМИ•

Наш специальный кор-

респондент только что вернул-

ся из командировки в Японию, 

в ходе которой побывал на 

суперсовременном станко-

строительном заводе-автома-

те. Именно там становится по-

нятным, как выглядит вблизи 

настоящая индустриализация 

и что есть те самые высоко-

технологичные рабочие ме-

ста, о которых у нас столько 

лет ведутся разговоры в высо-

ких кабинетах.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ
СПЕЦКОР «ТРУДА», ТОКИО – МОСКВА

Г
оворят, никогда не надоеда-

ет смотреть на огонь и воду. 

А я в этот краткий список 

занес бы и работу современ-

ного станка с числовым про-

граммным управлением (ЧПУ). 

Трудно оторвать взгляд от того, 

что происходит под изящным 

прозрачным кожухом много-

целевого монстра. Нас, гостей 

из России, ведут по цехам зна-

менитого станкостроительного 

концерна Mazak. Обтекаемые 

формы и стерильный белый цвет 

агрегата скорее напоминают мо-

дуль космической станции или 

прибор для телепортации.

Вот робот-манипулятор уста-

навливает внутри увесистую 

металлическую заготовку, ко-

жух плавно закрывается, и за 

прозрачной стенкой начинается 

высокотехнологичное действо. 

А где, собственно, люди? Их не 

видно. Они за кулисами.

Пожалуйста, 
только без рук!
Металлическая чушка сама вра-

щается, выкручивается под все-

возможными углами – как говорят 

профессионалы, обработка изде-

лия ведется по пяти осям. Это по-

зволяет резцам, фрезам и сверлам 

добираться в труднодоступные 

места детали, согласно вложенной 

программе снимать тончайшую 

стружку, вырезать отверстия и 

фаски, а на выходе получить из 

куска металла сверкающий фраг-

мент шпинделя – одной из самых 

важных деталей будущего станка.

В обработке этой детали уча-

ствуют несколько десятков ин-

струментов, хранящихся в спе-

циальном магазине емкостью до 

350  наименований. Представьте 

гигантский подвижной патрон-

таш, в гнездах которого закре-

плены разнообразные сверла 

и резцы. Робот-станок, совершив 

текущую операцию, деловито ме-

няет инструмент и приступает 

к следующему этапу. Точность 

обработки – на субмикронном 

уровне, недоступном ощущени-

ям человека.

Впрочем, людей в этом цехе 

я так и не увидел. Операторы 

в своем отсеке – надзирают за 

роботами, осуществляют про-

граммирование. Сам процесс 

этот ближе к увлекательной ком-

пьютерной игре, чем к тяжелой 

работе с металлом. Разработчики 

станков Mazak последнего поко-

ления создали устройство для 

общения со своими изделиями, 

напоминающее чуть увеличен-

ный планшет. Те же обтекаемые 

формы, та же технология touch 

screen, когда действия сводятся 

к легким движениям пальцев.

Наблюдаю, как молодой опера-

тор вводит новые данные перед 

запуском обработки очередного 

узла. Примерно так же, как его 

сверстники в какой-нибудь мо-

сковской кафешке обменивают-

ся с подружками посланиями. 

А здесь ввел в девайс програм-

му – и махина пришла в действие, 

начав сложнейшую обработку 

детали. Стоит ли говорить, что 

такой работой люди дорожат не 

только из-за зарплаты.

Не так давно и здесь, в цехах 

японского гиганта, терминал 

для программирования станков 

с ЧПУ напоминал мудреный шкаф 

с кнопками, лампочками и тум-

блерами, разобраться в которых 

могли только умудренные специ-

алисты. Сегодняшние технологии 

максимально упростили процесс. 

Для молодого человека, привык-

шего к общению со смартфоном 

и планшетом, переход на нынеш-

нюю систему программирова-

ния не представляет проблемы. 

К тому же к услугам оператора еще 

и голосовой помощник, который 

предупредит и подскажет, если 

что-то пошло не так.

Хорошо слетать 
на машине времени, но 
приходится возвращаться
Все эти диковинки мне посчаст-

ливилось увидеть во время посе-

щения заводов компании Mazak 

российской делегацией, состо-

ящей из представителей наших 

промышленных предприятий 

и собранных под эгидой Тор-

гово-промышленной палаты. 

Поездка проходила в рамках 

ежегодного тура MIMTA-2015 

(Mazak International Machine 

Tools Association – Международ-

ная ассоциация пользователей 

станков Mazak), который органи-

зует Mazak для своих клие нтов.

Да, вы не ослышались – в нашу 

страну, несмотря на санкции 

и отсутствие у родного прави-

тельства внятной промыш-

ленной политики, ежегодно 

продается 100–120 высокотех-

нологичных станков компа-

нии, занимающей первое место 

в мировой станкостроительной 

отрасли. Выходит, индустри-

альный потенциал в России 

еще имеется? Трудный вопрос. 

Судя по реакции на увиденное 

руководителей малых и больших 

заводов, эта поездка в Японию 

вызвала у них половодье чувств. 

Возникает ощущение, будто ты 

слетал на машине времени лет 

эдак на 100 вперед и увидел, как 

на самом деле выглядит инду-

стриализация и что такое высо-

кие технологии, о которых так 

любят поговорить наши прави-

тельственные мечтатели. Пом-

ните, к примеру, широко объ-

явленную программу создания 

в России 25 млн вы-

сокотехнологичных 

рабочих мест? Вот 

они, созданы – толь-

ко не в РФ, а в Японии. 

А мы слетали – и надо 

возвращаться...

Между тем еще в середине 

80-х наша страна делала станки 

не хуже, чем в Японии и на За-

паде. Без них СССР никогда бы 

не поднял ни космическую от-

расль, ни авиапром, ни оборон-

ку. Но вместо технологического 

рывка, который произошел во 

всем мире в начале 90-х, мы сами 

сошли с дистанции и оказались 

на обочине прогресса. Вот и на 

графиках, отражающих исто-

рию компании Mazak, видно, 

что именно в те годы, когда рос-

сийские монетаристы-утописты 

добивали промышленный потен-

циал СССР, японцы активно вкла-

дывались в новые технологии и 

шли навстречу ХХI веку.

А мы... Как заявил недавно 

экс-министр приборостроения 

СССР, один из разработчиков 

легендарного «Бурана» Михаил 

Шкабардня, «приборостроения 

как отрасли у нас нет. Станко-

строения нет. Электротехники 

нет. Электронпрома нет. Спец-

связи нет. Радиопрома нет. Были 

такие отрасли. А теперь их нет».

Определенные надежды все-

ляет тот факт, что русская деле-

гация на MIMTA-2015 была одной 

из самых многочисленных. Ко-

нечно, такой интерес к японским 

станкам мало стыкуется с зычны-

ми мантрами об импортозаме-

щении, но тут уж надо быть реа-

листами. Если мы практически 

утратили свое станкостроение, 

то сегодня не грех обратиться 

к опыту и наработкам японских 

«коллег». Тем более не мы одни 

поглядываем в эту сторону. Еще 

лет 30 назад никому бы в США не 

пришло в голову, что американ-

цам придется покупать станки 

у тех, чью промышленность по-

сле Второй мировой войны изве-

ли под корень. А сегодня один из 

заводов Mazak работает на терри-

тории США. Многие там считают, 

что это американский бренд.

В стратегии компании Mazak 

есть интересная деталь: она ни-

чего не производит без заказа. 

Никакого затоваривания на скла-

дах! В производственной линейке 

несколько сотен самых разных 

станков, но каждый собирается 

индивидуально, под конкретные 

запросы заказчика. 

Идешь по сборочному цеху, 

где новые станки на глазах об-

растают узлами. Подле каждого 

– небольшой стенд с изображе-

нием флага страны-заказчика. 

Много китайских, вижу ту-

рецкие, немецкие, бразиль-

ские… И звездно-полоса-

тых хватает с самыми 

громкими названиями 

– Boeing, Cessna, NASA. 

Среди заказчиков са-

мые именитые корпо-

рации. Вдруг встречаю 

флаг белорусский, а вот, 

наконец, и наш родной 

триколор. Негусто по 

сравнению с другими, 

но все же…

Да, России есть что пере-

нять у наших дальневосточ-

ных соседей. Без суперстанков 

сегодня не обойтись ни в нефте-

добыче, ни в авиационной про-

мышленности, ни в автопроме, не 

говоря уж о космической отрасли 

и производстве медицинского 

оборудования. Один из реклам-

ных роликов демонстрирует бе-

гущую девушку-красавицу. Как 

выясняется, у бегуньи импланти-

рован титановый аналог берцо-

вой кости, выточенный на станке 

Mazak. Реальное кино!

Старикам 
здесь место
Посетив несколько заводов 

Mazak, включая легендарный 

подземный «Оптоникс», на ко-

тором изготавливают лазерные 

резаки, я обратил внимание на 

особое отношение к кадрам. 

Извините за банальность, но на 

японских предприятиях дей-

ствительно царит полусемейная 

атмосфера. Вот и здесь многие 

из тех, кто в молодости пришел 

в компанию, готовы (и, главное, 

имеют возможность!) работать 

в ней хоть до пенсии.

Реально действующий сти-

мул – возможность постоянно по-

вышать свой профессиональный 

уровень. На заводских стенах 

я увидел полные списки работ-

ников – с обязательным указани-

ем уровня их мастерства. Особо 

подчеркнуты фамилии тех, кто 

посещает курсы или получил по-

вышение. Помните портреты пе-

редовиков советского производ-

ства, украшавшие аллеи перед 

заводскими проходными? Вы-

смеянная традиция отлично су-

ществует в капиталистической 

Японии. А мы давайте смеяться 

дальше...

С большой гордостью в одном 

из «чистых цехов», где тщательно 

фильтруется сам воздух, чтобы 

ничто не помешало сборке тон-

чайших деталей, мне показали 

ветерана, типичного предста-

вителя «рабочей аристократии». 

Он на ощупь может определить 

погрешность в 2 микрона! По-

нятно, что роботы сделают это 

не хуже. Но пожилым мужчиной 

здесь гордятся так, будто он от-

стоял честь всего человечества 

перед бездушной машиной.

С ветеранами в компании 

расставаться не спешат. Даже 

после достижения пенсион-

ного возраста им предлагают 

сотрудничество – например, с 

уменьшенным рабочим днем. 

Зачем? А затем, что здесь знают 

цену опыту. К примеру, уборку 

в цехах проводит клининговая 

компания, но договор с ней за-

ключают лишь в том случае, если 

она привлекает к работе бывших 

сотрудников Mazak. Объяснение 

простое: ветераны точно знают, 

где и что надо убирать в цеху, 

чтобы случайно не задеть важ-

ные узлы. Т

Цех большой, а поговорить не с кем
Репортаж с японского завода – с подробностями и, увы, неизбежными параллелями

P.S. В японском менталитете заложено уважительное отношение к стари-
кам. Но дело не только в нем. Mazak – классическая семейная фирма. Ее 
нынешний президент Томохиса Ямазаки – третий из поколения владельцев 
компании, чья история началась в 1919-м с первого станка, производяще-
го маты для борцов. Неоднократно компании предлагалось стать ОАО, но 
всякий раз семья Ямазаки уклонялась от таких решений.

Как объясняет сам господин Томохиса Ямазаки, «станкостроение – это 
цикличный бизнес, в котором всегда есть подъемы и спады. Если у вас 
семейная компания, то вы готовы к колебаниям рынка, а в случае затишья 
мы затягиваем пояса и используем паузу для технического перевооруже-
ния и следующего рывка. В публичных компаниях вам так не дадут себя 
вести: там акционеров интересует только прибыль, и во время спада идут 
на сокращение производства, увольнение людей. Кстати, первый наш за-
вод «Минокамо» был построен во время экономического спада в середине 
80-х…»

Согласитесь, довольно неожиданная мудрость для нас, кому уже чет-
верть века вдалбливают догмы о «невидимой руке рынка». 

1   Так выглядит по-настоящему 

высокотехнологичное рабочее 

место на японском заводе.

2   Еще в советские времена 

нашему станкостроению было 

чем похвастать.

3  Образец филигранной работы 

современного станка с ЧПУ.

Объявление
Закрытое акционерное общество «Москомплектмебель» (ЗАО «МКМ»):

249091, Калужская область, г. Малоярославец, ул. Радищева, дом 4

Совет директоров настоящим сообщает, что внеочередное Общее собрание акцио-

неров Общества состоится 14 декабря 2015 года по адресу: г. Москва, Каширское шоссе, 

д. 3, корп. 2, стр. 6. 

Форма проведения: собрание.

Начало собрания: 11.00.

Начало регистрации: 10.30 (осуществляется при предъявлении паспорта, а также – для 

уполномоченных представителей – надлежащим образом удостоверенной доверенности).

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в Общем собрании акционеров: 

13 ноября 2015 г.

Повестка дня внеочередного Общего собрания акционеров:

1. Избрание Генерального директора Общества.

2. Утверждение аудитора Общества.

Лица, имеющие право на участие в Общем собрании акционеров Общества, могут озна-

комиться с информацией по подготовке и проведению собрания с 23.11.2015 г. по адресу: 

г. Москва, Каширское шоссе, д. 3, корп. 2, стр. 6, кабинет № 21, по рабочим дням с 10.00 до 

15.00 (перерыв с 12.00 до 13.00).

Совет директоров ЗАО «МКМ»

Извещение о проведении запроса предложений
Филиал «Газпром Интернэшнл» в г. Москва, являясь Организатором запроса пред-

ложений, приглашает организации принять участие в открытом запросе предложений 

№ 12/2015/ЗПо-02-1.

Заказчик запроса предложений: Компания «Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз Б.В.», 

действующая через Филиал в г. Москва.

Предмет запроса предложений: оказание услуг по оформлению подписки и доставке 

периодических изданий для нужд Заказчика.

Запрос предложений состоит из 2 (двух) лотов:

Лот № 1. Оказание услуг по оформлению подписки и доставке российских периодических 

изданий.

Лот № 2. Оказание услуг по оформлению подписки и доставке зарубежных периодиче-

ских изданий.

Запрос предложений состоится по адресу Организатора: Российская Федерация, 

117105, г. Москва, Новоданиловская набережная, дом 4А.

Условия выдачи документации о запросе предложений: получить документацию 

о запросе предложений можно по адресу Организатора, либо по электронной почте, 

с 20 ноября 2015 г. в рабочие дни с 09:00 до 17:00 часов. Документация о запросе пред-

ложений предоставляется на основании письменного запроса на выдачу документации и 

при наличии доверенности на ее получение Уполномоченным представителем, подписанные 

руководителем и скрепленные печатью организации.

Время и дата окончания приема заявок на участие в запросе предложений: 

12.00 часов 27 ноября 2015 г.

Время и дата вскрытия конвертов с заявками на участие в запросе предложений: 

15.00 часов 27 ноября 2015 г.

Контактные лица: Глазунова Александра Михайловна (A.Glazunova@gazprom-

international.com), Якобчук Евгений Андреевич (E.Yakobchuk@gazprom-international.com) 

тел.: +7 (495) 411-87-29.

Дополнительная информация: Организатор запроса предложений имеет право от-

казаться от проведения запроса предложений в любое время до подведения его итогов, 

не неся никакой ответственности перед участниками или третьими лицами, которым такое 

действие может принести убытки.

Объявление

Каспийский трубопроводный консорциум извещает о проведении 

предквалификационного отбора для участия в открытом тендере (№ 2200-PD) 

на право заключения договора на организацию выделенного канала 

передачи данных пропускной способностью 10 Мбит/сек между офисом 

КТК г.  Краснодар и НПС-7.

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалифи-

кационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз»
Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»

Объявляет новые тендеры сроком на 30 дней с даты опубликования:
Тендер № 185/15-EDG 

на поставку запасных частей 
для моноблочных турбодетандерных агрегатов МТДА-9.0-4.5-У1 

(согласно тех. заданию).
Тендер № 186/15-EDG

на поставку запасных частей для компрессора марки ARIEL JGZ/4 
(согласно тех. заданию).

Тендер № 187/15-EDG
на поставку торцевых газодинамических уплотнений 

для ГПА-16-58/2,0 ДКС УППБС «Шуртан» 
(согласно тех. заданию).

Тендер № 188/15-EDG
на поставку приборов КИП и А для ООО «Мубарекский ГПЗ»

(согласно тех. заданию).
Тендер № 189 /15-EDG

на поставку запасных частей для двигателя марки WAUKESHA 16V 275 GL 
(согласно тех. заданию).

Тендер № 190/15-EDG
на поставку электродвигателей низковольтных взрывобезопасного исполнения 

(согласно тех. заданию).
Тендер № 191/15-EDG

на изготовление и поставку станции управления технологией 
для объекта «Компенсация выбывающих мощностей 

на ООО «Мубарекский ГПЗ» строительство трех блоков №№ 19, 20, 21 сероочистки газа» 
(согласно тех. заданию).

Тендер № 192/15-EDG
на поставку вентилей баллонных для сжиженных углеводородных газов ВБ-2 

для изготовления бытовых газовых баллонов 
(согласно тех. заданию).

Тендер № 193/15-EDG 
на поставку сотовых уплотнений для силовых турбин марки DR-61 на ДКС (проект Bateman)

(согласно тех. заданию).
Тендер № 194/15-TUG 

на поставку стальных труб О–1020х18 мм в количестве 17,9 км/7961,4 тонн
(согласно тех. заданию).

Последний срок сдачи по вышеуказанным тендерам –
21 декабря 2015 г. до 18.00 ташкентского времени.

Подробную информацию по тендерам можно получить у рабочего органа
АО «O’ztashqineftgaz» по адресу: 100047, Узбекистан, г. Ташкент, ул. Истикбол, 21.
Тел./факс: (99871) 232-10-49.         web-site: www.utng.uz         e-mail: tender@utng.uz

Публикация тендеров в СМИ: газеты «Труд» (Россия) и «Правда Востока».
web-site: www.utng.uz, www.tenderweek.com
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Приговорить экс-губернатора
Брянской области Николая Денина к пяти годам колонии общего режима потребовала 

прокуратура по статье «Злоупотребление должностными полномочиями»

Лишать водителей прав на год 
за три нарушения ПДД предлагает МВД, подготовившее поправки 

в Кодекс об административных правонарушениях
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•НАЧИСТОТУ•

Государственный архив РФ – 

это более 6 млн документов. 

Так что если хотите знать 

правду по тому или иному во-

просу – пожалуйте в ГАРФ, 

к первоисточникам. Тем более 

что это, по словам его дирек-

тора, ученого с мировым име-

нем Сергея Мироненко, дело 

простое. А сегодня мы с Серге-

ем Владимировичем говорим 

о вопросах сиюминутных и не 

очень – переименовывать 

станцию метро или нет, по-

ставлена ли точка в истории 

с эксгумациями и нужно ли во-

обще развенчивать мифы.

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

П
ортал мэрии «Активный 
гражданин» инициировал 
голосование за переиме-
нование станции метро 
«Войковская». Аргумен-

ты сторон известны, «Труд» их 
тоже достаточно полно излагал. 
Теперь вот вы скажите: Петр Во-
йков причастен к убийству цар-
ской семьи и их челяди? И что 
нам делать, если не та память 
увековечена?
– Петр Лазаревич Войков был чле-

ном Уралсовета, который вынес 

решение о расстреле русского 

императора, правда, отрекше-

гося, Николая Александровича 

Романова. И тем самым, хотим мы 

или нет, он причастен к этому пре-

ступлению.

Это первое. Второе: известно, 

что преступники очень заботи-

лись о сокрытии преступления. 

Для этого они предприняли мно-

го шагов, в том числе и выписа-

ли серную кислоту. Сохранился 

квиток, подписанный комиссаром 

Войковым, на эту серную кислоту. 

Так что на вопрос, причастен ли 

Войков к убийству царской семьи, 

ответ положительный: да, при-

частен.

Нужно ли переименовывать 

станцию метро «Войковская»… 

Мы живем в благословенной 

стране, где, видимо, нет никаких 

проблем, кроме как устраивать 

общественную дискуссию по пе-

реименованию. До этой всерос-

сийской дискуссии – а она пере-

росла рамки Москвы – кто знал 

о Войкове? Кто знал, что Борис Ко-

верда застрелил Войкова за то, что 

он был убийцей царской семьи? 

Единицы. В сознании обычных 

людей – ну Войковская и Войков-

ская. Я не за переименование, я за 

возвращение исторических на-

званий. Петербург, основанный 

великим Петром I, должен быть 

Петербургом, а не Ленинградом, 

в свое время Гатчину переимено-

вали в Троцк, Симбирск – в Улья-

новск…

– Вы недавно сказали, что 
в СССР одной из самых охраня-
емых гостайн была собственная 
история. Но с советской поры 
гриф секретности снят с тысяч 
дел, которые находились на сек-
ретном хранении. Один архив 
Сталина чего стоит и архив Го-
сударственного комитета обо-
роны… Гриф сек ретности снят, 
а общество про эти истории ни-
чего толком не знает. Почему, 
как вы думаете?
– Общество в сегодняшнем его со-

стоянии не хочет знать свою под-

линную историю, хочет какой-то 

лубочной сказки. Но история – это 

наука, ее цель – поиск истины. Те, 

кто ею занимается, всегда рады 

новым источникам, рады, пусть 

и со слезами в душе, расставанию 

с какими-то мифами. Вот открыли 

архив ГКО, и с горечью директор 

архива Андрей Константинович 

Сорокин говорит, что многие из 

давно уже рассекреченных дел не 

имеют записи в листе использо-

вания. То есть даже профессио-

нальные историки пока не гото-

вы к освое нию этого огромного 

архивного материала.

К чести Федерального архивно-

го агентства его политика – пря-

мая. Его руководство не боится 

сложных вопросов. Вот недавно 

вышел потрясающий трехтомник 

«Генерал Власов: история преда-

тельства». Это попытка ответить 

на вопрос, что такое русский кол-

лаборационизм. В нем собраны 

рассекреченные материалы след-

ствия из Германии, США, архивов 

ФСБ. Абакумов же предлагал Ста-

лину устроить открытый процесс 

над Власовым и его сторонника-

ми, а Сталин не захотел. Считал, 

что народ-победитель не может 

иметь столько предателей. Следо-

ватели были очень пытливыми и 

разумными людьми: им действи-

тельно хотелось понять, почему 

Власов, боевой генерал, пошел на 

это. Другие-то не пошли...

– И почему, если коротко?
– Во-первых, Власов ненавидел 

Сталина. За измывательство 

над крестьянами, уничтожение 

лучших из них, за репрессии 

в Красной армии накануне вой-

ны. С другой стороны, он был 

тщеславным человеком. Есть та-

кой документ – запись его беседы 

с генералом Михаилом Лукиным, 

попавшим в плен. Он герой оборо-

ны Смоленска, первых сражений, 

когда удалось остановить немцев, 

был тяжело ранен, лишился ноги 

и руки… И вот Власов приехал 

к нему предлагать сотрудниче-

ство с фашистами. Лукин ему го-

ворит: «Андрей, что ж ты такой 

наивный, неужели ты думаешь, 

что Гитлер даст тебе править Рос-

сией после того, как победит?» 

А Гитлер же был категорически 

против формирования русской 

освободительной армии. Кто 

сформировал две дивизии РОА? 

Гиммлер. И Гиммлер настоял на 

том, чтобы вооружать русские до-

вольно крупные формирования. 

Сейчас мы делаем книгу на не 

менее острую тему: Советский 

Союз и польское политическое 

подполье. Армия Крайова. Сколь-

ко об этом копий с нашими кол-

легами и соседями сломано! Но 

тем более необходимо спокойно 

говорить правду.

– Насчет тайн. Где в нашей исто-
рии явные пробелы, где очевид-
ные нестыковки, натяжки, не-
домолвки?
– У нас, к сожалению, очень за-

бюрократизированная система 

рассекречивания документов. За-

кон о государственной тайне со-

держит норму в 30 лет. В принципе 

это правильный рубеж. На прак-

тике он означает, что документы 

1985 года в 2016-м должны быть 

все просмотрены и… вновь засе-

кречены только те из них, которые 

продолжают содержать гостайну. 

Вызываются эксперты, пишутся 

многочисленные заключения, че-

рез многие инстанции проходят 

документы… Это страшно затрат-

но и по деньгам, и по времени.

– А как, скажем, в Великобри-
тании?
– Там вообще был рубеж в 50 лет, 

сейчас тоже 30, но это консер-

вативная страна. В свое время 

Мстислав Всеволодович Келдыш, 

замечательный ученый и пре-

зидент Академии наук, сделал 

доклад, в котором сказал, что 

в тайне открытие можно держать 

полгода. Потому что наука интер-

национальна. В прикладной сфере 

скрывать что-то можно и дольше, 

а в фундаментальной – максимум 

полгода. Мы продаем боевые са-

молеты, современные системы 

противоракетной обороны, а до-

кументы о перелете Чкалова через 

Северный полюс в Америку мы 

рассекретили всего восемь лет 

назад – ну разве это не абсурдно?

– Сергей Владимирович, что 
такое гостайна?
– Читайте закон. Принципиаль-

ное его положение абсолютно 

верно: секретится не носитель, 

не документ – секретятся све-

дения. Докажите, что в этом до-

кументе есть сведения, содер-

жащие гостайну! Не кивайте на 

гриф «Совсекретно» или «Особой 

важности» – докажите, что здесь 

содержится тайна, раскрытие ко-

торой несет ущерб государству. 

Ну, например, в любом государ-

стве агенты – это тайна, никто 

не будет с этим спорить. Сведе-

ния оборонного характера... Но 

у нас ведь тайной было все! На-

правление ветра запрещалось со-

общать в открытой печати. Что 

вы смеетесь, это серьезно. Или 

упоминать народность айны. Не 

знаю уж, чем бедные айны про-

винились…

– А логика какая?
– Логики вы не найдете – найдете 

объяснение. В цивилизованном 

государстве есть два закона: за-

кон о гостайне, который охраня-

ет интересы государства, и закон 

о свободе доступа к информации, 

который охраняет интересы нас 

с вами. В столкновении этих двух 

законов и рождается то, что остае-

тся в закрытом хранении. В США 

есть целые институты, которые 

занимаются тем, что направля-

ют в различные государственные 

органы запросы с просьбой объ-

яснить, почему вот этот документ 

закрыт или вот тот. Нам куда про-

ще: закрыли – и все.

– К вам сюда, к документам, мо-
жет прийти любой человек?
– Законодательство дает вам 

право, как и любому гражданину 

любого государства, беспрепят-

ственно стать читателем любого 

архива.

– То есть я приду с паспортом, 
и меня даже не спросят, для чего 
мне нужен этот документ?
– Спросят.

– А он мне нужен не для напи-
сания научной работы, а про-
сто из любопытства, желания 
знать.
– Так и скажете, и никаких законо-

дательных оснований для отказа 

нет. Но поймите: в библио теках 

книги – это тиражированные 

вещи, а в архивах хранятся доку-

менты уникальные, которые под-

час существуют в одном экземпля-

ре. И поэтому архивисты просят 

рекомендательное письмо с места 

работы или от историка – чтобы 

быть уверенными, что человек не 

псих, не сжует редкий документ. 

Весь мир сейчас помешан на ро-

дословных, госархивы во многих 

странах устраивают специальные 

читальные залы для тех, кто хочет 

узнать историю своего рода. Не 

исключаю, что и к нам это придет.

– Мы, простые граждане, счита-
ем «Википедию» верным спосо-
бом добычи информации, но и 
там, как выясняется, много не-
проверенного. Что, есть люди, 

которые намеренно строчат 
фальшивки или они искренне 
заблуждаются?
– Знать и верить – не одно и то же. 

Ну вот Катынь. Есть люди, кото-

рым хоть кол на голове теши – они 

все равно будут утверждать, что 

поляков расстреляли немцы. Было 

три лагеря, где сидели более 20 ты-

сяч поляков: Катынь, Старобель-

ский и Медное. В Старобельском и 

Медном немцев не было, а поляки 

исчезли. Их что, нечистая унесла? 

Даже после того, как Госдума при-

няла специальное решение и мы 

рассекретили все документы, 

а Федеральное архивное агент-

ство выставило их на своем сайте 

(выписки из решения политбюро, 

предложение Шелепина об унич-

тожении дела о расстрелянных 

поляках…), все равно остаются 

те, кто с пеной у рта кричит: это 

немцы.

В том, что найденные в 2007-м 

недалеко от основного захороне-

ния обгоревшие останки маль-

чика и девушки принадлежат 

детям царя Николая II Алексею и 

Марии, нет сомнений, это уста-

новила генетическая экспертиза, 

проведенная скрупулезнейшим 

образом. С ее результатами мо-

жет ознакомиться любой на сайте 

Института общей генетики. Но! 

Мне заявляют, что я, следователь-

криминалист Соловьев и генетик 

Рогаев – враги России, поскольку 

отстаиваем лжемощи. А РПЦ ста-

вит вопрос перед правительством 

об эксгумировании останков 

Александра III – дабы «получить 

дополнительный материал для 

исследований по делу о гибели 

царской семьи». Ну что тут ска-

жешь… Т

«Люди не хотят знать подлинную 
историю. Хотят лубочной сказки»
Разговор с директором Государственного архива РФ Сергеем Мироненко

190 лет назад, 19 ноября 
1825 года, в Таганроге скон-
чался император Александр I. 
А через 9 лет в центре русской 
столицы встал «неколебимо, как 
Россия» памятник ему – победи-
телю Наполеона и освободителю 
Европы. «Александ ровская 
колонна неслучайно увенчана 
фигурой ангела с крестом, бла-
гословляющим нас», – расска-
зывает литературовед Элеоно-

ра ЛЕБЕДЕВА.
«Памятнику придано сход-

ство с молодым Александром 
I. Как известно, августейших 
супругов Александра Павло-
вича и Елизавету Алексеевну в 
юности отличала красота, кото-
рую современники называли 
ангелоподобной, – напоминает 
Лебедева. – Орест Кипренский 
свой живописный портрет не-
сравненной Елизаветы назвал 
«Ангел-хранитель»...

Это не только фигура речи. 
Государыня действительно бы-
ла ангелом-хранителем детей, 
основав в первые месяцы Оте-
чественной войны училище для 
сирот – впоследствии Патриоти-
ческий институт. Поэты вторили 
живописцам: «Ты ангел горест-
ных, мать сирым и несчастным» 
(Николай Карамзин), «Луна ли 
с солнцем совместились? / В 
плоти ль два ангела явились?» 
(Гавриил Державин). Вот и Пуш-
кин признается, что и он «Ели-
завету втайне пел» – и голос его 
в этом случае «был эхо русского 
народа».

Мы по-новому всматрива-
емся в действующих лиц на-
циональной истории. Через два 
столетия внимание историков, 
литераторов, исследователей 
и читателей вновь обратилось к 
жизни победителя Наполеона, 
которую современник назвал 
романом в истории.

«Как ни удивительно, и тут по-
могает Пушкин. Нельзя понять 
пушкинскую эпоху и творчество 
поэта, по-прежнему изымая от-
туда фигуры царей и цариц или 
искажая их до неузнаваемости, 
как это делалось. И на иной лад 
делается и сегодня, символом 
чего являются смехотворные 
восковые персоны, внедряе-

мые во дворцы русской аристо-
кратии на потребу пробудив-
шегося массового интереса к 
монархам», – считает Элеонора 
Лебедева.

Тема «поэт и царь» из оди-
озной, какой была в советское 
время, преобразилась в цен-
тральную проблему творчества 
Пушкина, воспитанника импе-
ратора Александра I (в Лицее) 
и императрицы Елизаветы (во 
всей жизни). Но как быть тогда 
с общеизвестным нигилизмом? 
Помните: «Властитель слабый и 
лукавый, / Плешивый щеголь, 
враг труда, / Нечаянно пригре-
тый славой, / Над нами царство-
вал тогда»?

«Эпиграммы Пушкина на 
государя мы знали, твердили 
их, но, оказывается, великий 
поэт рыцарски поклонялся го-
сударыне, ненавидел замысел 
цареубийства и, можно сказать, 
в творчестве последних лет 
покаялся перед императором 
Александром Благословенным в 
своих юношеских запальчивых 
и не очень справедливых вы-
падах, когда он думал и писал, «с 
толпою чувства разделяя». С тол-
пой молодых вольнодумцев, – 
уточняет Лебедева. – Теперь же, 
прислушиваясь к мнению народ-
ному, он думал иначе о внезапно 
оборвавшемся и, может быть, 
самом славном царствовании 
в истории России: «И нет его – и 
Русь оставил он / Взнесенну им 
над миром изумленным…»

Стоит почаще вспоминать эти 
слова поэта о том, кто «взял Па-
риж и основал Лицей». Или вот 
из стихотворения к 25-й лицей-
ской годовщине: «Вы помните, 
как наш Агамемнон / Из плен-
ного Парижа к нам примчался. 
/ Какой восторг тогда пред ним 
раздался! / Как был велик, как 
был прекрасен он, / Народов 
друг, спаситель их свободы!..»

На встрече 19 октября 1836 
года – за три месяца до соб-
ственной гибели – Пушкин не 
смог прочитать это стихотворе-
ние до конца. Он разрыдался... 
Т

ИРИНА СМИРНОВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

ИЗ ЖИЗНИ ПАМЯТНИКОВ

Народов друг, спаситель 

их свободы!

Весь мир помешан на 
родословных, госархивы во многих 
странах устраивают специальные 
читальные залы для тех, кто хочет 
узнать историю своего рода. 
И к нам это придет

Войков (слева) во время визита наркома 

иностранных дел Чичерина (справа) 

в Польшу, 1925 год.

Пленный генерал-лейтенант А.А. Власов на допросе 

у генерал-полковника Линдемана после сдачи в немецкий 

плен, август 1942 года.
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Такой же осенью 70 лет назад 
в Кенигсберге, нынешнем Ка-
лининграде, появился первый 
советский мемориал в честь 
воинов, павших во время Вели-
кой Отечественной. Восточная 
Пруссия лежит в руинах. Но уже 
в первый день мира принято ре-
шение о строительстве мемори-
ального комплекса – в память о 
солдатах и офицерах 11-й гвар-
дейской армии, погибших в боях 
за Кенигсберг. Сначала, невзи-
рая и вопреки, памятник боевым 
товарищам. И лишь потом уже 
подумать о себе, об устройстве 
элементарного быта. Почет-
ный калининградец Александр 

Студинский (ныне, увы, уже по-
койный) в 1945-м был старшим 
лейтенантом. Участвовал в воз-
ведении мемориала.

«Работали с утра до ночи, 
– вспоминал Александр Иоси-
фович. – Они погибли, а нам 
повезло. Тогда, в 1945-м, мы чув-
ствовали это особенно остро».

Мемориал возвели за пять 
месяцев. В 1960-м здесь был 
зажжен Вечный огонь. В 1995-м 
рядом выросла православная 
часовня. В 2000-м по соседству 
был заложен парк Победы… Т

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ

КАЛИНИНГРАД

Мемориал, восставший из руин

Венки на могилы павших возлагали их боевые товарищи.

Парад в честь открытия мемориала.
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КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» 

открытое акционерное общество

Генеральная лицензия ЦБ РФ № 1307 от 12.08.2014 г.

место нахождения: 236016, г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А»

БЮЛЛЕТЕНЬ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ

на внеочередном общем собрании акционеров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (ОАО)

Форма проведения собрания: заочное голосование

Дата проведения собрания: Дата окончания приема бюллетеней для голосования: «17» декабря 2015 года

Место нахождения общества: 236016, Россия, г. Калининград, ул. Клиническая, д.83 «А»

Почтовый адрес, по которому могут направляться заполненные акционерами КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (ОАО) 

бюллетени: 236016, г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А»

(полное наименование или фамилия, имя, отчество акционера)

____________________________________________________________________________________________________

_______________________________________________________________________________________________________

(должность, фамилия, инициалы лица, подписавшего бюллетень)

Настоящий бюллетень может быть отксерокопирован или вырезан из газеты и прислан по почте по вышеука-

занному адресу. Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. Оставшийся 

(не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования. 

Присланный по почте бюллетень признается действительным, если в нем указаны фамилия, имя, отчество 

(наименование) акционера и имеется личная подпись акционера. Бюллетень юридического лица должен быть 

заверен печатью этого юридического лица.

При подписании бюллетеня представителем акционера по доверенности – указать номер (если есть), дату вы-

дачи и выдавшее доверенность лицо с приложением доверенности, содержащей сведения о представляемом и 

представителе (для физического лица – имя, данные документа, удостоверяющего личность (серия и (или) номер 

документа, дата и место его выдачи, орган, выдавший документ), для юридического лица – наименование, ОГРН, 

сведения о месте нахождения), оформленной в соответствии с требованиями Федерального закона «Об акцио-

нерных обществах». Если бюллетень, подписанный представителем акционера, направляется по почте, бюллетень 

будет признаваться действительным, если в бюллетене проставлена подпись представителя и к бюллетеню будет 

приложен оригинал доверенности.

Количество голосов (акций)

Вопросы и формулировки решений по вопросам

Повестки дня внеочередного общего собрания, поставленных на голосование: 

1. Досрочное прекращение полномочий Председателя Правления КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (ОАО).

РЕШЕНИЕ: Досрочно прекратить полномочия Председателя Правления КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (ОАО) Пономарева 

Юрия Валентиновича 1 февраля 2016 года.

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, 

кроме случаев, приведенных в примечании)

 ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

 ________________ голосов* ________________ голосов* ________________ голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 

Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования.)

2. Образование единоличного исполнительного органа КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (ОАО) (избрание Пред-

седателя Правления КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (ОАО)).

РЕШЕНИЕ: Избрать Председателем Правления КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (ОАО) Соловьева Сергея Павловича. 

Дата начала осуществления Соловьевым Сергеем Павловичем полномочий Председателя Правления Банка – 

2 февраля 2016 года.

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, 

кроме случаев, приведенных в примечании)

 ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

 ________________ голосов* ________________ голосов* ________________ голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 

Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования.)

3. Приведение наименования КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» открытого акционерного 

общества в соответствие с нормами Гражданского кодекса Российской Федерации.

РЕШЕНИЕ: Привести наименование КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» открытого акционерного 

общества в соответствие с нормами Гражданского кодекса Российской Федерации. Утвердить фирменное полное 

и сокращенное наименование:

полное фирменное наименование Банка: КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» акционерное общество, 

на английском языке: COMMERCIAL BANK «ENERGOTRANSBANK» joint-stock company; сокращенное фирменное 

наименование Банка: КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО), на английском языке: CB «ENERGOTRANSBANK» (JSC).

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, 

кроме случаев, приведенных в примечании)

 ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

 ________________ голосов* ________________ голосов* ________________ голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 

Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования.)

4. Утверждение Устава КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.

РЕШЕНИЕ: Утвердить Устав КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» акционерного общества (КБ «ЭНЕР-

ГОТРАНСБАНК» (АО)) в новой редакции. Уполномочить на подписание ходатайства о государственной регистрации 

Устава КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО), текста Устава КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции, а также иных 

документов, необходимых для государственной регистрации Устава КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции, 

Первого Заместителя Председателя Правления Банка Соловьева Сергея Павловича.

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, 

кроме случаев, приведенных в примечании)

 ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

 ________________ голосов* ________________ голосов* ________________ голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 

Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования.)

5. Вступление в ассоциацию – «Национальная фондовая ассоциация» (саморегулируемая некоммерческая 

организация).

РЕШЕНИЕ: Вступить в члены (стать участником) ассоциации – «Национальная фондовая ассоциация» (саморегу-

лируемая некоммерческая организация).
(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, 

кроме случаев, приведенных в примечании)

 ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

 ________________ голосов* ________________ голосов* ________________ голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 

Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования.)

6. Утверждение внутренних документов КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

6.1. Утверждение Положения об общем собрании акционеров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.

РЕШЕНИЕ: Утвердить Положение об общем собрании акционеров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, 

кроме случаев, приведенных в примечании)

 ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

 ________________ голосов* ________________ голосов* ________________ голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 

Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования.)

6.2. Утверждение Положения о Совете Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.

РЕШЕНИЕ: Утвердить Положения о Совете Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, 

кроме случаев, приведенных в примечании)

 ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

 ________________ голосов* ________________ голосов* ________________ голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 

Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования.)

6.3. Утверждение Положения о Правлении КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.

РЕШЕНИЕ: Утвердить Положение о Правлении КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, 

кроме случаев, приведенных в примечании)

 ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

 ________________ голосов* ________________ голосов* ________________ голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 

Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования.)

*ПРИМЕЧАНИЕ. *Внимание!!!*

Голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев голосования в соответствии с 

указаниями лиц, которые приобрели акции после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем 

собрании, или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг;

Если в бюллетене оставлены более одного варианта голосования, то в полях для проставления числа голосов, 

отданных за каждый вариант голосования, должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий 

вариант голосования, и сделана отметка о том, что голосование осуществляется в соответствии с указаниями 

приобретателей акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем со-

брании, и (или) в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг;

Голосующий по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, 

имеющих право на участие в общем собрании, в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив 

оставленного варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный вариант голосо-

вания, и сделать отметку о том, что голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, 

переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании;

Если после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, переданы не все акции, 

голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного варианта голосования, 

должен указать число голосов, отданных за оставленный вариант голосования, и сделать отметку о том, что часть 

акций передана после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании. Если в от-

ношении акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, 

получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным вариантом голосования, то такие 

голоса суммируются.

(подпись и печать (если имеется) акционера или его представителя 

с указанием полного наименования или фамилии, имени, отчества)

Внимание!!! Без подписи бюллетень недействителен.

КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» откры-
тое акционерное общество извещает акционеров о про-
ведении внеочередного общего собрания акционеров.

Место нахождения общества: 236016, Россия, 

г. Калининград, ул. Клиническая, д.83 «А»

Форма проведения общего собрания акционеров – 
заочное голосование

Дата проведения собрания – Дата окончания при-

ема бюллетеней для голосования: «17» декабря 2015 

года

Почтовые адреса, по которым должны направлять-
ся заполненные акционерами бюллетени: 236016, 

г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А» 

(КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (ОАО))

Дата составления списка лиц, имеющих право на 
участие в собрании – «30» ноября 2015 года.

Повестка дня 

внеочередного общего собрания акционеров:

1. Досрочное прекращение полномочий Предсе-

дателя Правления КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (ОАО).

2. Образование единоличного исполнительного 

органа КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (ОАО) (избрание 

Председателя Правления КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» 

(ОАО)).

3. Приведение наименования КОММЕРЧЕСКОГО 

БАНКА «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» открытого акционерно-

го общества в соответствии с нормами Гражданского 

кодекса Российской Федерации.

4. Утверждение Устава КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» 

(АО) в новой редакции.

5. Вступление в ассоциацию – «Национальная 

фондовая ассоциация» (саморегулируемая неком-

мерческая организация).

6. Утверждение внутренних документов 

КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

6.1. Утверждение Положения об общем собрании 

акционеров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой 

редакции.

6.2. Утверждение Положения о Совете директоров 

КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.

6.3. Утверждение Положения о Правлении 

КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.

Бюллетень для голосования, в соответствии с Феде-
ральным законом «Об акционерных обществах», Уста-
вом КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (ОАО) и Положением об 
общем собрании акционеров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» 
(ОАО) публикуется в газете «Труд» не позднее чем за 20 

дней до даты проведения общего собрания акционеров 
КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (ОАО) одновременно с опубли-
кованием настоящего сообщения о проведении общего 
собрания акционеров. 

С информацией и материалами к собранию Вы мо-
жете ознакомиться в рабочие дни, начиная с 26 ноября 
2015 года, по адресу: г. Калининград, ул. Клиническая, 
д. 83 «А», с 9 до 16 часов по калининградскому времени.

Результаты голосования по вопросам повестки дня 
внеочередного общего собрания акционеров будут до-
ведены не позднее четырех рабочих дней после даты 
окончания приема бюллетеней в форме отчета об ито-
гах голосования путем опубликования в газете «Труд» 
и размещения на сайте КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (ОАО) 
www.energotransbank.com.

Совет директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (ОАО)
Генеральная лицензия ЦБ РФ № 1307 от 12.08.2014 г. 

АКЦИОНЕРУ КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (ОАО)

КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (ОАО) Корреспондентский счет
Ул. Клиническая, 83-А в Отделении Калининград
Калининград, 236016, Россия № 30101 810 8 0000 0000701
Тел. +7 (4012) 59-00-99 ИНН 3906098008
Факс +7 (4012) 45-19-38 БИК № 042748701
е-mail: mail@energotransbank.com Генеральная лицензия ЦБ РФ №1307
www.energotransbank.com от 12 августа 2014 г.
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Русские торги – неотъемлемая часть арт-
бизнеса, хоть и несопоставимая по ценам с са-
мыми капиталоемкими аукционами «Импрес-
сионисты и искусство ХХ века», традиционно 
проходящими в Нью-Йорке. Это там за 23,3 млн 
долларов несколько лет назад была продана 
композиция Василия Кандинского «Белый 
звук», а позже почти за столько же – «Эскиз 
к импровизации №8».

Трудно ждать рекордов от более скром-
ных русских торгов в Лондоне, в этом году 
даже лишенных престижного вечернего 
статуса: они пройдут только днем.

По традиции «новорусских» времен 
внимание россиян приковано к «своим» 
торгам. И, как ни смешно, за «русским то-
варом» покупатели едут в Лондон, Вену, за 
океан. На родине цены пугают даже господ 
со средствами. Ведь арт-коллекции порой 
собирают не из любви к искусству, а ради 
надежного вложения капиталов. По на-
блюдениям Sotheby’s, среди россиян таких 
клиентов в последнее время стало больше 
на 15–20%.

На сей раз подскочившие вверх стра-
ховки не позволили дому Sotheby’s устроить 
громкую выставку в привычном месте 
Москвы – Историческом музее. Но в своем 
офисе легендарная фирма в эти дни показы-
вает лучшее – лидеров авангарда: графику 
Наталии Гончаровой и ее мужа Михаила 
Ларионова. На торги 1 декабря в Лондоне 
с оценкой  942 тысячи фунтов стерлингов 
Sotheby’s выставит более 250 листов знаме-
нитой художницы. В крупнейшей коллекции 
ее работ, когда-либо попадавшей на аукци-
он, эскизы декораций и костюмов для «Рус-
ских сезонов» Дягилева, проекты для домов 
моды, наброски к полотнам 1920–1940-х. 
Большинство работ прежде не выставля-
лось, и все они куплены у самой Гончаровой 
и Ларионова семьей Лефевр-Фуане – вла-
дельцами магазина с бульвара Монпарнас, 

более века снабжавшими парижан всем 
необходимым для живописца.

Однако на вопрос «Труда», будет ли это 
собрание доступно публике, директор отдела 
русского искусства Sotheby’s Джо Викери 
сочувственно пожимает плечами: музеям, 
в отличие от частных покупателей, трудно со-
брать за три недели крупную сумму денег...

Почти синхронно проведет серию русских 
торгов старейший аукционный дом Christie’s. 
Упомяну живопись из собрания Петра Капи-
цы, уже частично проданного в 2012 году – 
тогда рекорд (более 4 млн фунтов) поставил 
«Извозчик» Бориса Кустодиева. Сейчас «от 
Капицы» пришли три холста Кустодиева, 
пейзажи Сарьяна и Василия Шухаева. 
В секции современного искусства интригуют 
Тимур Новиков с эстимейтом 10–15 тысяч 
фунтов, холст Ильи и Эмилии Кабаковых 
«Под снегом №18» (180–250 тысяч). Среди 
топ-лотов – «Портрет великого князя Нико-
лая, впоследствии императора Николая I, 
верхом» (100–150 тысяч) кисти англичанина 
Джорджа Доу, автора портретов в Военной 
галерее Зимнего дворца.

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Майе Плисецкой посвящены концерты в Большом театре.
20 и 21 ноября здесь выступят звезды мирового балета в память о великой балерине, полгода не дожившей 

до своего 90-летия. Программу вечеров составила сама Плисецкая, которая собиралась в них участвовать

Планета по имени Нонна Мордюкова
25 ноября самой народной артистке СССР могло бы исполниться 90 лет

Скоро в Лондоне состоятся осенние 

торги русским искусством. Несмот ря 

на страх и тревогу, охватившие Евро-

пу после атаки на Париж, в традици-

онном расписании аукционов – ника-

ких изменений. Не потому, что жизнь 

коротка, искусство вечно. Просто 

здесь действуют законы большого 

бизнеса: шоу должно продолжаться.

светской львицей прикинуться. Но 

каждому из нас точка опоры нужна. 

Это еще древние понимали. У нас в 

станице так говорили: будешь падать 

– держись за землю. И я всю жизнь 

держалась за нее родимую. Меня вол-

новали люди непоказные, обездолен-

ные, разбитые болезнями, военными 

ранами, горьким вдовством. В так на-

зываемых простых людях – а играла 

я сплошь и рядом Ульян, Степанид, 

Матрен, Глафир, Евдокий – бывали со-

крыты такие запасы доброты, душев-

ности, народной мудрости, что передо 

мной никогда не вставала проблема 

«творческого диапазона». Я всегда 

старалась рыть не вширь, а вглубь...»

На этом пути не нарыла себе Нонна 

Викторовна ни больших денег, ни ма-

шин, ни хором, которыми нынче с об-

ложек глянцевых журналов кичатся 

медийные звезды. Снималась в сту-

жу и в зной, ела в киноэкспедициях 

«что дают», предпочитая, впрочем, на 

своем домашнем столе простую дере-

венскую еду: борщ, жареную картош-

ку, вяленую рыбу, соленья-варенья. 

В простои, а иные из них длились по 

пять-семь лет, моталась с концерта-

ми по стране, чтобы помочь денежкой 

родне, да и самой заработать на жизнь.

«Ни один мужчина мне ни разу кон-

верт с зарплатой на стол не положил, 

катушку ниток не купил», – призна-

лась она мне как-то в минуту друже-

ской откровенности. И при этом все 

равно влюблялась часто и пылко, с тем 

самоотречением, на которое способ-

на только русская баба. Выросшая в 

деревне, она тянулась к мужчинам 

городским, интеллигентным, начи-

танным, от которых, по ее словам, 

«хорошим табаком и мылом пахло».

«Когда Нонна влюблялась, – рас-

сказывала мне ее лучшая подруга, 

народная артистка России Римма 

Маркова, – она, такая двужильная, 

становилась необыкновенно милой, 

застенчивой, нежной. У нее прямо си-

рень цвела в глазах! Но не везло ей 

с мужиками. Нонна покупала своим 

избранникам подарки, сдувала с них 

пыль, имена красивые придумыва-

ла. Один актер именовался ею не 

иначе как «мой быстроногий олень». 

А «олень» и впрямь скоро сделал ноги. 

Другой крепко пил – и об этом знала 

вся страна, кроме, разумеется, Нон-

ны. Еще был оперный певец, которому 

Бог дал голосину, но начисто отнял 

мозги и душу. Кончались эти романы 

обычно тем, что в один прекрасный 

день у нее будто спадала пелена с глаз. 

И она решительно выставляла за по-

рог чемодан с вещами вчерашнего ку-

мира. А вдогонку ему могли лететь из 

прихожей башмаки и шляпы...»

А до этого 13 лет терпела Мордюко-

ва унылый, безлюбовный брак с Вя-

чеславом Тихоновым. «Молодые мы 

были, зеленые, и зря я с ним забрела 

в ту рощу, в которую нам ходить было 

рано, – признавалась мне актриса. – По-

няли мы, что не подходим друг другу, 

вскоре после свадьбы. Он был тихий, 

молчаливый павловопосадский маль-

чик. А я шумная, яркая, цветастая. Мы 

словно с разных планет под одной кры-

шей оказались. Но совестно было раз-

водиться перед лицом родни, друзей, 

да и ребеночек вскоре на свет появился, 

надо было его растить».

Но как только умерла мать актрисы, 

которая отговаривала дочь от развода, 

буквально на следующий день после ее 

похорон они с Тихоновым и расстались. 

Впрочем, под конец жизни Нонна Вик-

торовна вспоминала бывшего (и един-

ственного законного) мужа с горькой 

нежностью – хотя бы в благодарность 

за общее прошлое, когда жили в про-

ходной комнате, были вечно голодны, 

неистребимо талантливы и оба беско-

нечно любили свою профессию.

К своему скромному достатку Нонна 

Викторовна относилась с неизменной 

иронией. «Никогда хорошо не жили, 

не хрен и привыкать», – с улыбкой 

цитировала она Василия Шукшина, в 

которого (да, да!) тоже была влюбле-

на. Василий Макарович, с которым 

они сблизились на фильме «Простая 

история», был тогда холост. Он читал ей 

свои рассказы, звал в «даль светлую», 

но она не решилась уйти от Тихонова. 

Их роман с Шукшиным, по ее словам, 

остался платоническим, не перерос в 

любовную и семейную историю, о чем, 

оставшись одна, Нонна Викторовна 

жалела.

Впрочем, даже в несложившейся 

личной жизни она тоже плоть от плоти 

своего не самого счастливого на земле 

народа. Того терпеливого и работящего 

народа, который никогда не считал ее 

избалованной звездой. С присущим 

ей юмором Нонна Викторовна рас-

сказывала мне, что около ее подъез-

да не дежурили фанаты, не рвали на 

сувенирные лоскуты подолы ее пла-

тьев, не пытались душить в приступах 

восторга. Встретит иная поклонница 

в магазине: «Ой, вы не Нонна Мордю-

кова случайно? И что, сами ходите в 

овощной?» Ответит: «Вы же вместо 

меня ходить не будете». Перекинутся 

еще парочкой слов и понесут в разные 

стороны авоськи с картошкой.

Не разбогатела она и в новые време-

на. Сниматься в старости Мордюкова 

перестала – играть содержательниц 

притонов не хотела, жила на пенсию. 

Как-то я поинтересовался ее разме-

ром. Оказалось, легендарная актриса, 

ставшая символом страны, со всеми 

надбавками получала чуть более 7 ты-

сяч рублей. И если бы не поддержка 

Никиты Михалкова, который на пару 

с Черномырдиным выхлопотал для 

Мордюковой и ее сестры Натальи 

Викторовны трехкомнатную квартиру, 

если бы не помощь Чубайса, который 

оплачивал ей дорогостоящее лечение, 

актрисе в последние годы жизни при-

шлось бы совсем худо.

Да, она не была счастливой в при-

вычном смысле слова, если понимать 

под этим богатую, спокойную, разме-

ренную жизнь, осененную мужниной 

и сыновней любовью (к сожалению, 

единственный сын Нонны Викторов-

ны, актер Владимир Тихонов ушел 

из жизни в 40 лет из-за пристрастия 

к наркотикам). Ее счастье было в дру-

гом. Когда Мордюкова в первый раз 

тяжело заболела, не на шутку взвол-

новалась вся огромная наша страна. 

Незнакомые люди завалили ее цве-

тами, фруктами, разными деликате-

сами, дежурили у палаты. Выплывая 

из забытья, рассказывала мне позже 

Нонна Викторовна, она видела чьи-то 

сострадательные глаза, участливые 

руки, промокающие ей пот со лба. Вот 

тогда Мордюкова по-настоящему осоз-

нала, что она действительно народная 

артистка – не только по званию и сути 

своего творчества, но и по размаху бес-

корыстной всенародной любви, кото-

рая, добавим уже от себя, не убывает 

с годами, а становится только крепче. Т

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Замечательных, талантливых 

актрис у нас много, а Нонна 

Мордюкова – единственная и не-

повторимая. Природный алмаз. 

Драгоценный самородок. Глыба, 

отколовшаяся от Медной горы. 

Вроде бы в последние годы жиз-

ни она снималась мало, да и ста-

рые черно-белые ленты с ее уча-

стием показывают по ТВ нечасто, 

а Мордюкова по-прежнему – пер-

вая среди равных. Неслучайно ее 

именем названа одна из малых 

планет Солнечной системы, а со-

вет Британской энциклопедии 

внес Мордюкову в список 20 ве-

личайших актрис ХХ века. О бли-

стательно талантливой, великой 

женщине вспоминает наш обо-

зреватель, который был дружен 

с Нонной Викторовной.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В
чем секрет ее непреходящей 

популярности и всенарод-

ного обожания? Думается, в 

том, что она сама – из глубин 

народа, талантливое его во-

площение. Родилась и выросла на 

Кубани, с юных лет знала тяжкий 

крестьянский труд: таскала воду из 

колодца, ухаживала за скотиной, 

полола огород. Девчушка-подросток 

тянула на себе пятерых братьев и 

сестер, пока мать, пламенная ком-

мунистка, с утра до ночи пропадала 

на работе.

Поступать во ВГИК в 1945-м Нонна 

поехала в единственном выходном 

платье. Питалась по пути пустыми 

кукурузными лепешками. Четверо 

суток добиралась до столицы на то-

варняке – денег на билет не было. Не 

было у нее за душой и необходимой 

на экзамене программы с заучен-

ными стихами и отрывками прозы. 

Взяла приемную комиссию в плен 

станичными байками, частушка-

ми, песнями, исполненными столь 

ярко и сочно, что профессора ВГИКа 

единодушно решили талантливую 

казачку принять.

Ей повезло в самом начале пути. 

Дебютировав в знаменитом фильме 

Сергея Герасимова «Молодая гвар-

дия» и получив за роль Ульяны Гро-

мовой Сталинскую премию, она с тех 

пор никогда не играла в пустячных 

комедиях и облегченных мелодра-

мах, а жила на экране трудной, под-

час горькой жизнью, которой жил 

в реальности простой народ. Кори-

фей советского кино Александр До-

вженко восхищался ее статью: «Та-

кие профили встречал я на скифских 

вазах». Уже упоминавшийся Гераси-

мов, очарованный молодой студент-

кой, предлагал ей руку и сердце, а 

заодно предрекал роли Антигоны, 

Наташи Ростовой, Анны Карени-

ной. Но Мордюковой не довелось на 

экране пить вино из тонких бокалов, 

примерять изысканные платья, тан-

цевать на балах. Ее героини из филь-

мов с говорящими названиями «Чу-

жая родня», «Отчий дом», «Простая 

история», «Председатель», «Русское 

поле», «Они сражались за Родину», 

«Трясина», «Родня», «Мама» носили 

по большей части подбитые ветром 

фуфайки, суровые, до бровей, платки 

да незаменимые кирзачи, которыми 

куда сподручнее месить деревенскую 

грязь, чем туфельками на шпильках.

«Конечно, по молодости, – дели-

лась со мной актриса, – хотелось 

на экране и графиней побыть, и 

Русское искусство: 
еще не вечер

ЦЕНА ВОПРОСА

Кинообозревателя «Труда» Леонида Павлючика связывала с Нонной Мордюковой 

многолетняя дружба.

Этот эскиз декорации Наталии 

Гончаровой к балету «Золотой петушок» 

оценен Sotheby’s в 30–50 тысяч фунтов 

стерлингов.
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10 лучших ролей 
Нонны 
Мордюковой*

Ульяна Громова («Молодая 
гвардия»)
Саша Потапова («Простая 
история»)
Степанида («Отчий дом»)
Федосья Угрюмова («Русское 
поле»)
Купчиха Белотелова («Женитьба 
Бальзаминова»)
Доня Трубникова 
(«Председатель»)
Клавдия Вавилова 
(«Комиссар»)
Управдом Плющ 
(«Бриллиантовая рука»)
Матрена Быстрова («Трясина»)
Мария Коновалова («Родня»)

*Выбор «Труда» 

1  Нонна Мордюкова на вечере в Доме 

кино в честь ее 80-летия, 2005 год.

2 , 3 , 4 , 5  Кадры из фильмов: 

«Женитьба Бальзаминова», «Молодая 

гвардия», «Бриллиантовая рука», 

«Русское поле» (с сыном Владимиром 

Тихоновым).

6  С мужем Вячеславом Тихоновым.

2

1 4

3

5 6

Ирина Степанова
заместитель гендиректора 

«Sotheby’s Россия и СНГ»

– Если в 2014 году русский рынок, 
казалось, был готов свернуться под дав-
лением политики и экономики, то в этом 
году на летних торгах в Лондоне были 
и покупатели, и миллионные суммы.
Интерес к топовым вещам, к авангар-
ду только растет. В то же время и для 
рядовых покупателей, располагающих 
несколькими сотнями фунтов, есть 
свои шансы. Среди россиян это пока не 
очень принято, а в Европе и Америке 
практически любой может прийти на 
распродажу крупного собрания и при-
обрести там небольшие вещи высокого 
художественного достоинства. Напри-
мер, есть работы той же Гончаровой 
всего за 1500 фунтов...

ГОЛОС
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Теннисистка Алиса Клейбанова,
победившая рак, возобновила карьеру и выиграла турнир в Турции

18-кратный олимпийский чемпион
по плаванию Майкл Фелпс впервые станет отцом

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

«Без меня в Рио соперницам 
будет неинтересно»
Для начала слово несравненной Елене 
ИСИНБАЕВОЙ. Выдающаяся спортсменка 

рассказала «Труду», как она реагировала 

на ужасные новости. 

– Известный в прошлом спринтер Фрэн-
ки Фредерикс уже успел отписать на 
сайте ИААФ от имени всех легкоатле-
тов: «Мы злы на тот ущерб, который 
нанесен репутации и доверию легкой 
атлетике». А кто-нибудь из зарубежных 
спортсменов вас, Лена, морально под-
держал?
– Мне высказывали поддержку многие 

иностранцы, в том числе и соперницы. 

Для них задача-максимум – не только 

завоевать золотую медаль, но и побе-

дить Елену Исинбаеву в очной борьбе. А 

теперь они могут лишиться такой возмож-

ности. Знаю, что многие болельщики 

собирались приобрести билетыв Рио 

на трибуны поближе к сектору для 

прыжков с шестом... 

– Зачинщицей скандала была 
некая Юлия Степанова, пове-
давшая кое-какие подробно-
сти немецким телевизион-
щикам. Какое у вас к ней 
отношение?
– Она сама была уличена в 

употреблении запрещенных 

препаратов. Так что пусть от-

вечает за свои поступки, а не 

тянет за собой виноватых и 

невиновных.

– Решение ИААФ о дисквали-
фикации российской сборной 
не нарушило ваш рабочий ре-
жим?
– Никоим образом. Сейчас на-

пряженно тренируюсь, готов-

люсь к соревнованиям. Первый 

турнир, на котором я выступлю 

в новом сезоне, – Кубок губерна-

тора в Волгограде в феврале. Потом 

«Русская Зима» в Москве. К стартам 

в нашей стране буду относиться с 

неменьшей ответственностью, что и 

за рубежом. А 2016 год в любом слу-

чае станет для меня завершающим в 

спорте. Всюду, где буду прыгать, я буду 

прощаться с болельщиками. Сейчас 

мы с тренером Евгением Васильеви-

чем Трофимовым работаем изо всех 

сил. Если российские легкоатлеты не 

будут допущены на международную 

арену, постараюсь показать высокие 

результаты на наших аренах. Но я на-

деюсь, что справедливость в мире есть. 

И что я смогу вместе с тренером поехать 

на чемпионат мира в Портленд и поспо-

рить там за золотую медаль. Я набрала 

хорошую форму и способна биться на 

уровне мирового рекорда. Получается, 

ИААФ собирается лишить меня такой 

возможности. 

– Если дисквалификация не будет снята 
до начала Игр в Рио, вы допускаете воз-
можность выступления там под флагом 
МОК, как это сделал тот же Себастьян 
Коу в 1980-м в Москве?
– Мы все-таки надеемся на возможность 

выступления именно под российским 

флагом.   

– Вас называют жертвой российской 
допинговой системы…
– Я нахожусь вне системы. Работаю персо-

нально с моим личным тренером. Почти 

вся подготовка проходит в Волгограде. 

Я не могу отвечать за других спортсме-

нов, только за себя. Но если вдруг кто-

то обвинит меня в подобном, я дойду до 

суда, сдам любые анализы и сдеру столь-

ко денег с обвинителей, что они потом 

будут всю жизнь на меня работать. Наша 

надежда на то, что российская федерация 

будет сотрудничать с ИААФ и быстро под-

готовит те документы, которые от них по-

требовали международные организации. 

– А если вам предложат возглавить нашу 
Федерацию легкой атлетики, вы согла-
ситесь?

Где он, выход из крутого пике, в который угодила российская легкая атлетика?

Наш ответ Кубертену
– Сейчас для меня первоочередная зада-

ча – участвовать в Олимпиаде и добить-

ся отличного результата на ней. А после 

Рио рассмотрю все предложения, вклю-

чая и вариант, о котором вы упомянули. 

Впрочем, думаю, есть и другие достойные 

претенденты.  

«Я никогда не принимал допинг»
С ле д у ющ ий мой 

собеседник - зна-

менитый в 1970-х 

советский сприн-

тер, дважды олим-

пийский чемпион, 

а ныне вице-прези-

дент Олимпийского 

комитета Украины 

Валерий БОРЗОВ. 

– Валерий Филиппович, как вам видят-
ся решения международных организа-

ций в отношении российских 
атлетов? 

– Ситуация запутан-

ная. Надеюсь, она 

прояснится 26 но-

ября после заседа-

ния совета ИААФ. 

Но в любом случае 

я убежден: наказы-

вать спортсменов 

нужно не оптом, 

а персона льно – 

по результатам 

д о п и н г - п р о б 

каждого атлета. 

Правда, в скан-

дале вокруг Рос-

сии речь идет 

и о коррупци-

онной состав-

ляющей. Но 

я как быв-

ш и й ат -

лет и олимпиец не хотел бы, чтобы под 

пресс попали невинные спортсмены. 

– Олимпийскую чемпионку Лондона 
Марию Савинову уже рекомендовали 
пожизненно дисквалифицировать, 
хотя не объявлено о результатах проб 
А или Б.
– Под нынешнюю кампанию могут попасть 

многие, ведь пробы хранятся 10 лет. Сейчас 

лаборатории приобретают более совершен-

ную аппаратуру, которая может находить 

остатки препаратов. МОК по этому вопро-

су занимает все более жесткую позицию. 

И не только по отношению к россиянам. 

Появляется тревожная информация о ке-

нийских и эфиопских спортсменах. Уверен 

в одном: решено публично вскрыть одну из 

опухолей большого спорта.  

– Получается, спортсмену теперь при-
ходится по 10 лет быть в неведении – 
останется ли у него медаль или отберут? 
– Я обеими руками за более совершенные 

и быстрые методы обнаружения допин-

га. За то, чтобы появилась возможность 

оперативного обнаружения препарата в 

организме перед стартом. Но, с другой сто-

роны, зачем рисковать, если знаешь, что 

будешь ходить под дамокловым мечом 10 

лет? Говорю это как спорт смен, никогда 

не принимавший допинг.

– Какие еще вопросы надо решать без-
отлагательно, чтобы большой спорт 
стал чище?
– Есть одна проблема, которую пока не 

освещают ни в российских, ни в между-

народных кругах. Я говорю о сети дистри-

бьюторов, распространяющих препара-

ты. В том числе и те добавки, на этикетке 

которых нет указания, что они содержат 

вещества, запрещенные ВАДА. На этот 

крючок часто попадает молодежь. 

«Действия ИААФ по запрету 
«чистым» легкоатлетам России 
участвовать в международных 
соревнованиях просто 
отвратительны» 

Разговор завершает 

еще одна звезда со-

ветской сборной в 

1970-х в беге на 800 

мет ров Евгений 
АРЖАНОВ. Призер 

Олимпиа ды-1972 

тоже из Украины.

– Евгений Александрович, насколько 
логичными вам кажутся санкции, при-
нятые к российским легкоатлетам?
– Все действия ИААФ по запрету «чистым» 

легкоатлетам России участвовать в между-

народных соревнованиях не только нело-

гичны, а просто отвратительны. Ну какое 

отношение имеют честные спортсмены 

к моральным уродам, которые принимали 

допинг? Да никакого! Легкая атлетика – ин-

дивидуальный вид спорта, а не командный. 

Хотя все мы хорошо знаем, что руководство 

Федерации легкой атлетики России в пого-

не за славой и деньгами много лет не только 

не боролось с этим постыдным явлением, 

но фактически его поощряло. А несколько 

поколений тренеров не столько старались 

совершенствоваться в методике, сколько 

преуспеть в допинге. Вот их-то и надо на-

казывать, а не всех без разбору. Так что 

ИААФ меня просто поразила своим реше-

нием, ведь в ее руководстве есть большие 

спортсмены во главе с Себастьяном Коэ... Т

•ЭХО СКАНДАЛА•

В Олимпийском комитете России под предводительством 

его главы Александра Жукова прошло закрытое совеща-

ние. Создана комиссия по управлению легкой атлетикой. 

Примечательно, что в состав ее вошли чиновники из других 

видов спорта: глава комиссии – Геннадий Алешин (плава-

ние), члены – Ольга Брусникина (синхронное плавание), 

Вячеслав Аминов (современное пятиборье), Сергей Шахрай 

(бадминтон)... Но едва ли это решение станет прорывным. 

Как относиться к санкциям и что делать, чтобы добыть 

пропуск на Игры в Рио тем атлетам, что страдают «за ком-

панию»? За ответом мы обратились к трем знаменитым 

спортсменам, не понаслышке знающим, сколько стоит 

олимпийская медаль.

И не надо ничего 
говорить про 
«группы смерти»...
Все участники Евро-2016 определены, 

а до жеребьевки еще три недели (она пройдет 

12 декабря). Самое время прикинуть, какой 

жребий для нашей команды был бы удачным, 

а каких соперников лучше избежать. Специ-

ально для «Труда» в расклады погрузился 

главный тренер юношеской сборной России 

Сергей КИРЬЯКОВ.

– Прежде всего замечу, что на Евро-2012 и ЧМ-2014 
мы умудрились застрять в довольно слабых по составу 
группах, хотя имели все шансы на выход в следующую 
стадию. Мы проигрывали решающие игры, но вовсе не 
из-за пренебрежительного отношения к соперникам, 
а из-за внутренних проблем и скандалов в команде. 
Не грех об этом помнить и позаботиться об атмосфере 
сборной заранее, не считать все это лирикой...

Теперь о группах. Итак, 24 участника Евро-2016 по-
мещены в четыре корзины сообразно своему рейтингу 
(то есть в первой корзине оказались шесть самых 
сильных команд, а в четвертой – шесть самых слабых). 
В каждой группе окажется по одной команде из каж-
дой корзины. Россию определили во вторую по силе 
корзину.

Секстет сильнейших – сборные Франции, Германии, 
Испании, Англии, Португалии и Бельгии. Здесь больше 
всего нам подошла бы Португалия, которую мы на днях 
обыграли в Краснодаре (правда,без их главной звез-
ды Роналдо). Психологическое значение этой победы 
трудно переоценить – игроки увидели, что могут брать 
верх над командой из топ-6. Да и воспоминания о по-
беде над португальцами в 2012 году в «Лужниках» еще 
свежи. А вот со сборными Германии и Испании, триум-
фаторами двух последних чемпионатов мира, надеюсь, 
судьба нас разведет.

Третья корзина – Чехия, Польша, Швеция, Румы-
ния, Словакия, Венгрия. Однозначно выберу венгров. 
Во-первых, у них нет опыта больших турниров (на Евро 
вышли впервые с 1972 года), во-вторых, статистика 
матчей с ними говорит в нашу пользу. Так получается, 
что Россия стабильно хорошо играет против Вен-
грии – и в давние времена, и в мои, и в последние 
годы. Остальные команды равны по силе, кого-то вы-
делять из них я бы не стал.

И четвертая корзина: Турция, Ирландия, Северная 
Ирландия, Исландия, Уэльс, Албания. Так получилось, 
что тут собрались преимущественно команды атлети-
ческого плана, проповедующие силовой футбол. Всех 
их вполне можно обыгрывать, но все равно на этом 
фоне лучше бы нам получить в соперники Албанию, 
дебютанта чемпионатов Европы. Итак, что получит-
ся? Португалия, Россия, Венгрия, Албания – красота, 
не правда ли?

Кстати, во второй корзине вместе с нами оказа-
лись команды Италии, Швейцарии, Австрии, Хорватии 
и Украины. Пересечься с ними мы сможем только на 
стадии плей-офф. Но, откровенно говоря, матча с Укра-
иной не хотелось бы. Иначе пойдут мало связанные 
со спортом разговоры, интриги, дискуссии. В обеих 
странах найдутся люди, которые будут бить себя в грудь 
и кричать, что на кону стоит национальный престиж... На 
сегодняшний день это не нужно ни нам, ни украинцам.

Что показали товарищеские матчи с Португалией 
и Хорватией? Первый – основной – состав противо-
стоял португальцам достойно и уверенно, вторая же 
игра стала полной противоположностью. Тренеры дали 
возможность сыграть резервистам, но в итоге матч 
разочаровал. Конфуз, вопросы, легкое недоумение. 
Но – проехали. Отметим главное. Сейчас наша сбор-
ная находится в хорошем психологическом состоянии, 
ведь она с честью вышла из непросто складывавшего-
ся отборочного цикла. По игре подопечные Слуцкого 
выглядят прилично, и на одной ноге нас сейчас никому 
не одолеть. Как с ЦСКА Слуцкого мучаются топ-клубы, 
так и со сборной России помучились бы даже Испания 
с Германией. Другой вопрос, как будем играть с равны-
ми по силе, сможем ли брать «свои» очки – это то, чего 
не удавалось на ЧМ-2014 (ничьи с Алжиром и Южной 
Кореей) и на Евро-2012 (поражение от Греции).

Понятно, что сборная нацеливается как минимум 
на проход в 1/8 финала, иначе и быть не может: при 
новом формате чемпионата в плей-офф пробьются 
не только обладатели первых двух мест в группах, но 
и четыре команды, занявшие третьи места. И не надо 
ничего говорить про «группы смерти» – при таких ус-
ловиях невыход из группы означает полный провал. 
А вот дойдет ли Россия до четверть- или полуфинала, 
во многом зависит от жребия.

Остальные рассуждения о нашем потенциале луч-
ше отложить до весны, поскольку многое станет ясно 
по тому, как игроки сборной будут выглядеть в весен-
ней стадии чемпионата России.

Фавориты Евро-2016? Я выделил Испанию и Гер-
манию, но это скорее по привычке. Сейчас футбол на 
континенте подравнивается (один невыход на Евро 
Голландии чего стоит!), и явных фаворитов, на голову 
сильнее остальных, в этот раз не будет. Считаю, что 
с десяток команд с равной степенью вероятности мо-
гут претендовать на трофей. Особо выделю Бельгию, 
у которой вдруг заиграло очень сильное поколение. 
Недаром бельгийцы впервые в истории возглавляют 
рейтинг ФИФА... Т

ЗАПИСАЛ СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

ГЛАС 
С ТРИБУНЫ

СЕРГЕЙ КИРЬЯКОВ
ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР ЮНОШЕСКОЙ СБОРНОЙ РОССИИ
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– Ситуация запутан-

ная. Надеюсь, она 

прояснится 26 но-
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Ровно 70 лет назад в Нюрн-

берге начался судебный про-

цесс, не имевший аналогов 

в истории человечества. А 

ведь поначалу лидеры анти-

гитлеровской коалиции пред-

лагали казнить главарей фа-

шистской Германии без суда и 

следствия. Об этом напомнил 

руководитель Центра внешней 

политики России Института 

экономики РАН доктор истори-

ческих наук Борис ШМЕЛЕВ.

– О суде над нацистской верхушкой 
Сталин, Рузвельт и Черчилль догово-
рились на Ялтинской конференции 
в феврале 1945-го. А до этого ан-
гличане и американцы собирались 
расправиться с ней без особых фор-
мальностей. Так, Черчилль в 1942 
году и позже говорил, что нацист-
ских бонз надо казнить без суда. 
Похожие идеи существовали и по ту 
сторону Атлантики. В марте 1943-го 
госсекретарь США Хэлл заявил, что 
предпочел бы «уничтожить физиче-
ски все нацистское руководство». 
Генерал Эйзенхауэр пообещал «про-
сто расстреливать их при попытке к 
бегству». А американский министр 
финансов Моргентау предложил 
после войны «сделать из Германии 
одно большое картофельное поле»...

Но когда Черчилль попытался 
навязать Сталину свое мнение, тот 
твердо возразил: «Должно быть со-
ответствующее судебное решение. 
Иначе люди скажут, что Черчилль, 
Рузвельт и Сталин просто отомстили 
своим политическим врагам!» И 8 
августа 1945 года, через три ме-

сяца после капитуляции Германии, 
правительства СССР, США, Велико-
британии и Франции заключили со-
глашение об организации суда над 
главными военными преступника-
ми. К соглашению присоединились 
еще 19 государств, и трибунал стал 
называться Судом народов.

Процесс начался 20 ноября 1945-
го и длился почти 11 месяцев. Перед 
трибуналом предстали 24 военных 
преступника, входивших в высшее 
руководство фашистской Германии. 
Впервые был рассмотрен и вопрос о 
признании преступными ряда госу-
дарственных институтов – фашист-
ской партии (НСДАП), штурмовых и 
охранных ее отрядов (СА и СС), служ-
бы безопасности (СД), тайной по-
лиции (гестапо), правительства, вер-
ховного командования и Генштаба.

Этот суд уж точно не был скорой 
расправой над поверженным вра-
гом. Обвинительный акт подсуди-
мым вручили за 30 дней до начала 

процесса, и далее им передавались 
копии всех документальных до-
казательств. Обвиняемые имели 
возможность защищаться лично 
или с помощью адвоката из числа 
немецких юристов, ходатайствовать 
о вызове свидетелей, допрашивать 
их, предоставлять доказательства, 
давать объяснения. В зале суда 
были допрошены сотни свидетелей, 
рассмотрены тысячи документов. В 
качестве доказательств фигуриро-
вали книги, статьи и выступления 
нацистских лидеров, фото- и кинох-
роника. Все 403 заседания трибу-
нала были открытыми. Работу три-
бунала освещала мировая пресса, 
велась прямая радиотрансляция.

Двенадцать из числа обвиняе-
мых – Геринга (он принял яд в ночь 
перед казнью), Риббентропа, Кейте-
ля, Кальтенбруннера, Розенберга, 
Франка, Фрика, Штрейхера, Зауке-
ля, Зейсс-Инкварта, Бормана (заоч-
но) и Йодля – трибунал приговорил 
к казни через повешение. Другим 
предстояло отбыть пожизненное 
заключение или длительные сроки в 
тюрьме. Троих – Фон Папена, Шахта 
и Фриче – оправдали. Были объяв-
лены преступными главные звенья 
государственно-политической ма-
шины, однако правительство, вер-
ховное командование, Генштаб и СА 
таковыми не признали.

Член международного трибунала 
от СССР Иона Никитченко с этим, 
как и с оправданием троих обвиня-
емых, не согласился. Он также оце-
нил как мягкий приговор о пожиз-
ненном заключении Гесса. Особое 
мнение cоветского судьи составило 

часть приговора. И все-таки в глав-
ном трибунал оказался един, осудив 
идеологию и практику фашизма как 
тягчайшее преступление.

Но сегодня и дух, и буква Нюрн-
берга подвергаются сомнению. 
Чего стоит попытка поставить знак 
равенства между Германией, стра-
ной-агрессором, и СССР, который 
ценой огромных жертв спас мир от 
нацизма. Или героизация вождей 
Третьего рейха – и, напротив, очер-
нение советских воинов. На Украине 
возносят Степана Бандеру, Романа 
Шухевича и прочих гитлеровских 
прислужников, руки которых по 
локоть в крови, в странах Балтии – 
легионеров «Ваффен СС»...

Зло, осужденное в Нюрнберге, 
оказалось куда более живучим, чем 
многим представлялось тогда, в 
1945-м. Т

ЗАПИСАЛ

ВАЛЕРИЙ АЛЕКСАНДРОВ 

жители блокадного Ленинграда. 

Три года назад Законодательное 

собрание обращалось к губер-

натору Полтавченко с просьбой 

рассмотреть возможность созда-

ния музея в здании подстанции. 

В прошлом году соседствующий 

с подстанцией Большой Санкт-

Петербургский государственный 

цирк попросил передать им это 

здание для репетиционной базы, 

с тем чтобы в одной из комнат раз-

местить экспозицию по истории 

подстанции. Год назад на очеред-

ном совещании у вице-губерна-

тора договорились, что решение 

Совета по сохранению наследия, 

рекомендовавшего придать под-

станции статус памятника реги-

онального значения, пересматри-

ваться не будет. Но...

Строительная компания наста-

ивает на сносе. Здание, собствен-

но, и купили для того, чтобы по-

строить на его месте отель – рядом 

с Михайловским замком. Мол, 

почему нам нельзя, если другим 

можно? Еще в конце 90-х между 

замком и подстанцией один про-

ворный бизнесмен в нарушение 

всех законов втиснул апарт-от-

ель. Следующим этапом плана 

был снос подстанции и строи-

тельство на ее месте еще одного 

отеля. Но тут что-то не срослось, и 

бизнесмен, продав активы, отбыл 

с берегов Невы на берега Темзы. 

А «Группа ЛСР» перекупила неза-

вершенный проект – видимо, ком-

пания была уверена, что сумеет 

довершить неправедно начатое.

«Мы считаем безнравственной 

затеей упорные попытки строи-

тельства апарт-отеля именно на 

этом священном для города месте. 

Убеждены, что уважение к исто-

рической памяти важнее коммер-

ческих интересов. Для гостиницы 

можно найти другое место, а па-

мятники блокады должны быть 

неприкосновенны», – обратились 

к губернатору Георгию Полтав-

ченко участники союза «Дети 

900 дней блокады». А 9 ноября 

очередное заседание Совета по 

сохранению культурного насле-

дия прошло уже в стенах памят-

ника. По словам нынешнего главы 

комитета по охране памятников 

(КГИОП) Сергея Макарова, «Груп-

па ЛСР» все-таки собирается стро-

ить. Обещали, правда, оставить 

фундамент и часть стены. Плюс 

инвестор требует возмещения 

убытков за счет бюджета – гово-

рит, что уже потратил на реали-

зацию проекта 400 млн рублей.

Интересно, кому и на что ушли 

эти миллионы. Может, на «про-

талкивание» разрешения на стро-

ительство в охранной зоне, где 

законом всякое строительство 

запрещено? Ведь былые сверше-

ния на этом поприще нынешних 

обитателей Лондонграда – это 

ведь преступления, если назы-

вать вещи своими именами.

«Надо провести расследова-

ние, кто и на каком основании 

выдавал разрешение на строи-

тельство на территории охранной 

зоны, – считает зампредседателя 

Совета по сохранению культур-

ного наследия при правительстве 

Петербурга Михаил Мильчик. – 

Почему никто не хочет вникнуть 

в историю вопроса?»

«Правительство Петербурга 

попыталось переложить про-

блемы своих отношений с ин-

вестором на членов Совета по 

сохранению культурного на-

следия, – комментирует итоги 

совещания депутат ЗС Петер-

бурга Алексей Ковалев. – Мы не 

увидели материалов, связанных с 

историей и культурной значимо-

стью подстанции. Ничего, кроме 

пары картинок...» Похоже, с объ-

екта тихой сапой хотят снять 

культурно-исторический статус. 

«Если власть хочет дать инвестору 

возможность строить на этом ме-

сте, пусть выразит свою позицию 

прямо, – говорит Ковалев. – Пусть 

берет на себя ответственность и 

принимает решение отказать 

нам во включении подстанции в 

реестр объектов культурного на-

следия. Просить совет отменить 

собственное решение потому, что 

она попала в инвестиционный 

проект, нельзя».

P.S. Хотя если вдуматься, то спо-
рить вообще не о чем. Ведь даже в 
случае, если здание подстанции не 
будет включено в число памятников 
истории и культуры, территория 
останется в охранной зоне, где воз-
можна лишь регенерация историче-
ской среды. Но последние три года 
подстанция стоит без отопления и 
охраны. Очевиден расчет на то, что 
здание растащат по кирпичикам или 
оно само развалится – и тогда при-
думают предлог, как на этом месте 
«регенерировать» апартаменты. Т
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ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

П
ервый трамвай в осажден-

ном городе 15 апреля 1942 

года остался в литературе, 

в воспоминаниях ленин-

градцев. Вот как рассказы-

вала об этом водитель трампарка 

имени Леонова М. Иванова: «Для 

измученных блокадой людей это 

был настоящий праздник. Не пе-

редать, как со слезами на глазах 

встречали они первые ожившие 

вагоны. Я села на «семерку», через 

весь город под обстрелами повела 

поезд. И с этого дня, несмотря ни 

на что, возила вместе с людьми 

какое-то общее особенное торже-

ство жизни, радость обновления».

Трамваев на Невском давно 

нет. Зато блокадная подстанция 

прекрасно сохранилась и рабо-

тала до 2013 года. Еще лет 20 на-

зад на ней появилась памятная 

доска: «Подвигу трамвайщиков 

блокадного Ленинграда. После 

суровой зимы 1941–1942 года эта 

тяговая подстанция дала энер-

гию в сеть и обеспечила движе-

ние возрожденного трамвая». По 

сути такой же памятник блокады, 

как Пискаревское кладбище или 

монумент на площади Победы.

Но здание тяговой подстанции – 

это еще и памятник советскому 

плану ГОЭЛРО, выполненный в 

стилистике конструктивизма. По 

мнению специалистов, подстан-

ция на Фонтанке входит в десятку 

лучших образцов ленинградской 

супрематической архитектуры. 

Многие экспериментальные ра-

боты мастеров русского авангарда 

1920–1930-х остались на бумаге, 

а ленинградский архитектор 

Р.И. Коханова сумела тактично 

вписать строгую композицию в 

набережную среди построек им-

ператорского Петербурга. Тут с 

одной стороны цирк, с другой – 

Инженерный замок, но вырази-

тельное здание подстанции, хотя и 

из другого стилистического ряда, 

не смотрится чем-то художествен-

но чуждым. В Старом Свете к тако-

му конструктивистскому изыску 

наверняка водили бы экскурсии.

И этот заслуженный во всех 

смыслах памятник живой исто-

рии несколько лет градозащит-

ники обороняют от сноса. Был 

случай, когда 18 января (в день 

прорыва блокады!) со здания ис-

чезла мемориальная доска, но 

активисты вернули ее на место. 

Глухие позиционные бои с нынеш-

ним владельцем здания – крупной 

строительной компанией «Груп-

па ЛСР» – сначала велись в судах. 

Их градозащитники выиграли: 

Куйбышевский суд запретил 

строительство на месте блокад-

ной подстанции шестиэтажного 

апарт-отеля (на самом деле жилье 

премиум-класса, которое маски-

руется под псевдоотели).

Затем пошла серия совещаний, 

когда судьбу здания решали де-

путаты, бизнесмены, исполни-

тельная власть. За подстанцию 

вступились такие видные петер-

буржцы, как Даниил Гранин, 

Александр Городницкий, Вадим 

Знаменов – экс-директор Петер-

гофа, возродивший его из руин. 

В рядах защитников – историки, 

военно-исторические клубы, 

От исторического здания подстанции, которая давала ток осажденному 
Ленинграду, обещают оставить кусок стены

ВИП-апартаменты на месте 
подвига

1   Первые трамваи на 

улицах осажденного 

Ленинграда.

2   Тяговая 

подстанция №11.

3   Проект отеля на месте 

подстанции.

4   Мемориальная доска.

Нюрнбергский процесс и его закономерный финал.

•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

В историю города на Неве адрес «Фонтанка, 3, лит. А» 

вписан золотыми буквами. Здесь находится тяговая 

подстанция №11, которая весной 1942 года дала ток 

в трамвайную сеть города. Для блокадников это бы-

ло даже важнее, чем прибавка к хлебному пайку. А у 

немцев то событие вызвало настоящую панику. Сол-

даты вермахта писали домой: «Они пустили трамваи – 

в Ленинграде, на седьмом месяце блокады?!»
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ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на второе полугодие 2015 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

Нюрнберг, 70 лет спустя

ДАТА

1

2

3

4

Инвестор 
требует 
возмещения 
убытков 
за счет 
бюджета – 
говорит, 
что уже 
потратил на 
реализацию 
проекта 
400 млн 
рублей. 
Интересно, 
кому и на что 
ушли эти 
миллионы
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28 ноября исполняется 100 лет со дня рождения Константина 
Симонова. Кто-то сравнивал его «Живых и мертвых» с «Войной 

и миром» Толстого, кто-то причислял к советским мифотворцам за 
легендарное стихотворение «Жди меня, и я вернусь». Кем был на 

самом деле этот человек, вернувший нам романы Ильфа и Петрова 
с Булгаковым, но участвовавший в кампаниях против Ахматовой 

и Пастернака? Рассказывает сын писателя Алексей Симонов

Он помог миллионам ждать любимых с войны
Три солнца 
в небе над Уралом

Жители Уральского феде-
рального округа стали свиде-
телями редкого природного 
явления – гало, когда в небе 
светит сразу три солнца. На 
самом деле это известная 
метеорологам оптическая ил-
люзия. В морозные дни в воз-
духе образуются небольшие 
и невидимые глазом ледяные 
шестигранные кристаллы, 
сквозь которые преломляются 
лучи солнца. В результате соз-
дается оптический эффект га-
ло. Кстати, согласно народным 
приметам, появление таких 
световых пятен – к дождю, 
и хотя сейчас на Урале легкие 
морозы, местным жителям не 
мешает приготовить зонтики.

Кыш-Бабай 
приглашает к чуду

Российский Дед Мороз отме-
тил день рождения и тем са-
мым дал официальный старт 
новогодним торжествам. По 
этому случаю в Великий Устюг 
съехались герои рождествен-
ских праздников с разных 
концов планеты. Среди них 
татарский Кыш-Бабай и уд-
муртский Тол-Бабай, финский 
Йоулупукки, а также две Васи-
лисы, одна Баба-яга, внучка 
Снегурочка из Костромы, 
две Матушки Зимы из Архан-
гельской области и Якутии, 
а также сказочные персонажи 
из Белоруссии и Германии. 
Дед Мороз на правах хозяина 
зажег первую елку, после 
чего торжественно открыл 
для детей Школу волшебства. 
В российском аналоге Хог-
вартса, где учат показывать 
удивительные фокусы, сможет 
пройти обучение каждый же-
лающий. Надо только, чтобы 
ребенок верил в чудеса.

Огурец притворился 
гадюкой

В интернете стали популярны 
видеоролики, где владельцы 
кошек пугают своих питомцев 
огурцами. Пока домашнее 
животное вкушает пищу, хозя-
ева незаметно подкладывают 
овощ. Очевидно, появивший-
ся вдруг безобидный предмет 
коты принимают за змею, от-
чего впадают в панику и будто 
на пружинах подпрыгивают 
к потолку. Разобравшись что 
к чему, домашние питомцы 
успокаиваются и мурлыкают 
как ни в чем не бывало. Одна-
ко практикующие ветеринары 
настоятельно просят домо-
рощенных дрессировщиков 
отказаться от таких экспери-
ментов, которые влияют на 
психику домашних питомцев.

Самая вкусная 
таблетка

Врачи из Австралии пошли 
навстречу самым маленьким 
пациентам и приступили 
к клиническим испытаниям 
разнообразных медицинских 
препаратов, которые изго-
тавливаются с добавлением 
шоколада. Идея создания 
сладкой пилюли пришла в го-
лову медикам в связи с про-
ведением анестезии заболев-
шим малышам. Дело в том, 
что традиционные лекарства 
имеют крайне неприятный 
вкус, и дети просто выпле-
вывают микстуру и таблетки. 
Как показали исследования, 
какао-бобы могут исправить 
ситуацию без потери кли-
нической эффективности 
препаратов. Вопрос в том, не 
откажутся ли малыши после 
лекарственного десерта от 
манной и овсяной каши.

•ЗА ГОРИЗОНТОМ•

Это не фантастика, а вполне 

реальные разработки на-

ших ученых и конструкторов, 

предлагающих построить на 

Луне в ближайшие 10–14 лет, 

еще до прилета космонавтов, 

просторные убежища для 

экипажа. Они станут первыми 

блоками долговременной ис-

следовательской обитаемой 

базы. Для чего потребуются 

3D-принтеры, роботы-стро-

ители и еще некоторое обо-

рудование. Соответствующий 

доклад представил на днях на 

XI Международной конферен-

ции «Пилотируемые полеты 

в космос» ведущий специ-

алист НПО имени Лавочкина, 

научный сотрудник Института 

астрономии РАН, доктор физи-

ко-математических наук Алек-

сандр БАГРОВ.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

К
онференция проходила 

в подмосковном Звездном 

городке, в Центре под-

готовки космонавтов, ее 

участники обсуждали пути 

развития ракетно-космической 

отрасли. И, как видим, сумели 

воспарить над обыденностью. 

После завершения форума мне 

удалось побеседовать с Алек-

сандром Багровым и выяснить 

подробности смелого проекта. 

А начался наш разговор с есте-

ственного вопроса: не проще ли 

отправить с Земли готовые блоки 

и возводить помещения уже после 

прилета космонавтов на Луну?

– В том-то и дело, что доставка 

туда готовых модулей обойдется 

чрезвычайно дорого, да и техни-

чески это совсем не просто, – от-

вечает Александр Викторович. – 

Поэтому мы и предлагаем делать 

монолитные заготовки для таких 

помещений из материалов лунно-

го грунта и использовать роботов 

новейшего поколения.

По словам Багрова, главный 

вопрос при организации лунной 

стройки – где найти источник 

энергии – решается просто. На 

естественном спутнике Земли 

две недели длится солнечный день 

и столько же – темная ночь. Пото-

ки солнечной энергии в течение 

14 земных суток не прерывают-

ся. Ее-то и можно использовать 

в чистом виде, то есть без преоб-

разования в электричество. Если 

сфокусировать солнечный свет 

вогнутым зеркалом, то в фокусе, 

в небольшом пятне света, темпе-

ратура составит 5 тысяч градусов 

по Кельвину. Тут расплавятся все 

природные вещества, в том чис-

ле лунный базальт и реголит. По-

скольку задача зеркала – только 

фокусировка солнечных лучей, 

его поверхность не требует вы-

сочайшего качества изготовле-

ния. Вогнутая поверхность чаши 

диаметром 4 метра может быть 

сделана из обычной зеркальной 

майларовой пленки, закреплен-

ной на легком каркасе. С помощью 

таких пленочных концентрато-

ров света будет переплавляться 

измельченный материал лунной 

поверхности – реголит, дробле-

ный базальт, отвалы пород. Затем 

эта масса застывает в виде моно-

литной структуры.

А 3D-принтер, понятно, должен 

быть снабжен транспортером для 

доставки реголита в зону плавле-

ния. Роботы, созданные для рабо-

ты в космосе, смогут накладывать 

полученные материалы слой за 

слоем, собирая помещения любой 

формы. Как же будут управляться 

роботы – дистанционно с Земли 

или с помощью заложенной в них 

программы?

– Они должны работать в основ-

ном самостоятельно, отправляя 

на Землю видеоотчеты с лунной 

стройки, – поясняет ученый. – 

Оператор сможет передать роботу 

уточнения или новое задание.

Подчеркнем: изготовленная на 

Луне монолитная структура будет 

не только газонепроницаемой, но 

и не пробиваемой микрометеори-

тами. Расчеты показывают, что в 

зоне сверхвысокой температуры 

можно вести непрерывную плав-

ку местного материала с высокой 

скоростью. Процесс будет продол-

жаться в течение всего лунного 

дня. Если робот-принтер запу-

стить на Луну, скажем, за два года 

до прибытия туда космонавтов, 

то масса газонепроницаемой 

монолитной оболочки к прилету 

экипажа достигнет 240 тонн. При 

толщине стенок в 0,5 метра объ-

ем помещений может достигнуть 

400 кубометров. Это около 160 кв. 

метров полезной площади. Космо-

навтам останется только вмон-

тировать переходные тамбуры 

и систему жизнеобеспечения…

Увлекательно рассказывает 

Александр Викторович! Но как 

быть с проблемой повышенной ра-

диации? По словам ученого, пер-

вые постройки на Луне нерацио-

нально делать с многометровыми 

перекрытиями, а 50 см вполне хва-

тит, чтобы снизить уровень облу-

чения до приемлемого на первое 

время. Зато потом предполагается 

наращивание дополнительных 

этажей для повышения радиа-

ционной защиты. Поддержание 

нормального состава атмосферы, 

температурного режима обеспе-

чат системы климат-контроля, 

доставленные с Земли.

Конечно, возведение лунной 

базы потребует особой точности. 

Ведь построенные методом литья 

помещения крайне сложно пере-

делывать. Значит, надо с самого 

начала заложить в план всю си-

стему коммуникаций, предусмо-

треть и возможное расширение 

полезных площадей. А на неис-

пользуемые коммуникационные 

магистрали просто устанавли-

вать герметичные заглушки.

В наши дни, когда больше гово-

рят о трудностях, чем строят дерз-

кие планы, проект российских 

ученых выглядит сенсационным 

вызовом обстоятельствам. Но 

ученые смотрят намного дальше. 

В дальней перспективе, по про-

гнозам моего собеседника, долж-

на начаться прокладка тоннелей 

в недрах Луны. А почему бы нет? 

Недра сейсмически безопасны, 

там нет текучих пород. Можно бу-

дет уходить вниз этаж за этажом 

без применения дополнительных 

крепежных элементов – и созда-

вать обширные территории для 

обитания, с искусственным кли-

матом и приемлемыми условиями 

для жизни. Учитывая прочность 

базальта, можно планировать 

строительство тоннелей высотой 

в десятки и сотни метров. Напри-

мер, для оранжерей с высокими 

растениями или для зон отдыха, 

имитирующих различные ланд-

шафты Земли. А общий объем 

помещений на Луне со временем 

может в сотни раз превышать про-

странство, занятое всеми форма-

ми жизни на Земле...

Слушаю ученого и думаю: а 

как же доставить столько техники 

и грузов на Луну? Никаких ракет 

не хватит! Александр Викторович 

поясняет: строительство лифто-

вых систем от Луны до Земли (та-

кие проекты с использованием 

углеродных нанотрубок уже раз-

рабатываются) позволит достав-

лять на Селену огромный поток 

грузов. Десятки тонн в сутки мо-

гут подниматься на каждой нитке 

лифта. И эта же техника позволит 

безракетным способом направ-

лять в любую сторону Солнечной 

системы космические аппараты.

При освоении Луны, подчерки-

вает Багров, непреложным прави-

лом должно стать использование 

безотходных технологий. Полу-

чается, не Марс, а именно Луна 

должна стать запасным домом для 

человечества?

– Да, именно так. Земля – колы-

бель нашей жизни. Но в истории 

планеты бывали времена, когда 

до самых полюсов доходили тро-

пические леса, а потом чуть ли не 

до экватора надвигались ледники. 

Вполне вероятен и губительный 

удар астероида... Космические 

колонии должны гарантировать 

человечеству продолжение рода. 

И наиболее перспективным ме-

стом для строительства косми-

ческих колоний для сегодняшних 

землян является Луна. Марс куда 

суровее и холоднее. Убежден, что 

важнейшая цель пилотируемой 

космонавтики в ближайшие 

десятилетия – изучить, как воз-

действуют лунные условия на 

людей, растения, на искусствен-

ный биоценоз в лунных оранже-

реях. Относительная дешевизна 

солнечных 3D-принтеров, новые 

технологии позволят нам осу-

ществить масштабный прорыв 

в космической сфере…

Александр Багров считает, 

что, даже не заглядывая в дале-

кое завтра, надо начинать строи-

тельство первых блоков будущей 

обитаемой лунной базы в авто-

матическом режиме не позднее 

середины следующего десятиле-

тия. А в ближайшие шесть-девять 

лет изготовить и испытать на 

Земле 3D-принтеры, строитель-

ных роботов, запастись ракето-

носителями...

– Давно и справедливо говорят 

про отсутствие стратегических 

целей в отечественной космонав-

тике, – подытоживает разговор 

с «Трудом» ученый. – Колониза-

ция космоса может вернуть смысл 

этой отрасли. Это поистине исто-

рический шанс! Т

Еще до прилета космонавтов на ночном светиле можно построить «отель» для экипажа

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

5 тысяч
градусов по Кельвину составит 
температура солнечного пятна, 
сфокусированная зеркалом. Вот 
она, энергия в чистом виде для 
ведения строительства на Луне! 

Алмаз весом 1111 каратов и размером 65х65х40 мм
добыт на руднике Карове в Ботсване. Это второй по величине камень за всю историю 

и крупнейший из найденных за последние 110 лет 

КАЛЕНДАРЬ: 20 НОЯБРЯ

1602

Родился Отто фон Герике, немец-
кий физик, инженер и философ. 
В 1654 году он провел знаменитый 
эксперимент с Магдебургскими 
полушариями, который доказал на-
личие давления воздуха, а также 
установил упругость и весомость 
воздуха, его способность поддержи-
вать горение и проводить звук.

1815

Франция и союзные державы – 
Россия, Великобритания, Пруссия 
и Австрия – подписали в Париже 
мирный договор, согласно которому 
Франция обязалась выплатить кон-
трибуцию в размере 700 млн фран-
ков. За тем же столом был подписан 
акт о признании всеми сторонами 
вечного нейтралитета Швейцарии и 
гарантиях неприкосновенности ее 
границ.

1858

Родилась Сельма Лагерлёф, швед-
ская писательница, первая женщи-
на – лауреат Нобелевской премии 
по литературе (1909).

1876

Родился Рудольф Кох, немецкий кал-
лиграф и проектировщик наборных 
шрифтов. Одна из самых известных 
его работ – шрифт Кабель знаком 
каждому наборщику.

1910

Скончался Лев Толстой, великий 
русский писатель и философ. Он 
нашел последний приют в доме на-
чальника станции Астапово Рязано-
Уральской железной дороги Ивана 
(Иоганна) Озолина. За 10 дней до 
кончины писатель покинул свой дом 
в Ясной Поляне в сопровождении 
врача Душана Маковицкого, в до-
роге заболел воспалением легких 
и слег.

1918

Скончался Евгений Колбасьев, 
капитан 1 ранга, изобретатель. Он 
создал корабельный и подводный 
телефоны, придумал способ подвод-
ного освещения, разработал ори-
гинальную конструкцию плавучей 
мины и создал несколько проектов 
подводных лодок.

1925

Родилась Майя Плисецкая, артистка 
балета, балетмейстер и педагог, до 
1990 года – прима-балерина Боль-
шого театра СССР.

1929

В Париже прошла первая выставка 
Сальвадора Дали, организованная 
Андре Бретоном.

1935

Учрежденное в сентябре высшее во-
инское звание «Маршал Советского 
Союза» присвоено В.К. Блюхеру, 
С.М. Буденному, К.Е. Ворошилову, 
А.И. Егорову, М.Н Тухачевскому. 
Трое из этого списка позже были 
объявлены «врагами народа» и рас-
стреляны.

1946

Родился Кирилл, в миру Владимир 
Гундяев,16-й Патриарх Московский 
и всея Руси.

1962

Окончился Карибский кризис – чрез-
вычайно напряженное политическое, 

дипломатическое и военное противо-
стояние между СССР и США. Был 
вызван тайной переброской и раз-
мещением на Кубе советских во-
енных частей, а также техники и во-
оружения, включая ядерное оружие, 
ставшее ответом на размещение в 
1961 году США в Турции ракет сред-
ней дальности «Юпитер», которые 
могли достигнуть городов в западной 
части Советского Союза, включая 
Москву и главные промышленные 
центры СССР.

1969

Король футбола Пеле сыграл в 
909-м матче и забил свой тысяч-
ный гол.

1976

Скончался Трофим Лысенко, агроном 
и селекционер, академик, президент 
ВАСХНИЛ и  директор Института 
генетики АН СССР, апологет так назы-
ваемой мичуринской агробиологии 
и страстный борец с «реакционными» 
направлениями в биологии, на дол-
гие годы заморозивший развитие 
отечественной генетики.

1990

В СССР арестован Андрей Чикати-
ло – серийный убийца. Следствием 
доказано, что с 1978 по 1990 год он 
убил 21 мальчика в возрасте от 7 до 
16 лет, 14 девочек в возрасте от 9 
до 17 лет, 18 женщин.

1998

В подъезде собственного дома за-
стрелена депутат Госдумы Галина 
Старовойтова.

2004

В США запущена орбитальная об-
серватория Swift, предназначенная 
для регистрации и наблюдения кос-
мических гамма-всплесков.
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Схема работы на Луне 3D-принтера. Для того чтобы расплавить 

реголит, используется солнечная энергия. Рисунок конструкторов 

НПО им. Лавочкина.

Здравствуй, Луна! Я – робот
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